
Sosion 60.a 8sfraordinaria en 30 de enero de 1919 
PRESIDENCIA DEL SEÑOR rOCORNAL 

Sumario Acta 

Se aprueba el proyecto sobre ausilios a Co- Se leyó i tué aprohada el aeta siguiente: 
p~apó.-El señor Serrano (Ministro de In-
dustria i Obras Públicas) hace observacio- Sesion 59.& estraordina.ria. en 29 de enero nes sobre los proyectos referentes a cons- de 1919 truecion de la Escuela de Tnjeniería i la 
electrificacion de los ferrocarrilf's del Esta- Asistieron los señores Tocornal. Aldunate, do.-El señor Búlnes usa de la pahbra so· Alessandri don José Pedro, Barrios, Barros, bre esta última materia.-Se consideran las Bútnes, Claro Solar (Ministro de Hacienda), insistencias de la Cámara de Diputados en Concha, Correa,Oharme, Echenique, Escobar, el presupuesto de Instruccion Pública.-Se Freire, Gatica, González, L~zcano,Lyon, Ocha-r ~ . constituye la sala en sesion secreta.-Se gavía, O valle, Rivera, Torrealba, Urrejola, trata del presupuesto de Industria i Obras Yáñez i Zañartu don Héctor, i los señores MiPúblicas i queda despachado.-Se levanta nistros de Relaciones Esteriores, Culto i Cola sesion. lonizacion, de Justicia e Instruccion Pública, 

de Guerra i Marina, de Industria, Obras PÚ
blicas i Ferrocarriles. Asistencia Leida i aprobada el acta de la sasion ante-

Asistieron los señores: 

Aldnnate Solar Cárlos Freire Fernando 
Alessandri J. Pedro Gatica Abraham 
Barros E. Alfredo González J. Samuel 
Búlnes Gonzalo Lazcano Fernando 
Olaro Solar Luis Lyon Roberto 
Concha Malaquías Ochagavía Silvestre 
Oorrea Ovalle Pedro Oval!e Abraham 
C!J.a!'me Eduardo Urrejola Rafael 
Echenique Joaquín Yáñez Rliodoro 
Escobar .Alfredo Zañartu Héctor 

rior, se dió cuenta de los siguientes negocios: 

Informe 

Uno de la Oomision de Lejislacion i J ustí
cía recaido en la solicitud presentada por don 
Alejandro Vega, como presidente de la So
ciedad de Dolores de Valparaiso, en que pide 
el permiso necesario para conservar la pose
sion de un bien raíz. 

Quedó para tabla. 

Presupuesto municipal 

La Municipalidad de Antofagasta remite su Los señores Ministros de Relaciones Este- presupuesto de entradas i gastos para el año nores, Oulto i Colonizacion, de Justicia e Ins 1919. 
truccion Pública, de Hacienda, de Guerra i Se mandó archivar. Marina i de Industria, Obras Públicas í Ferro-
carriles. 
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Con el asentimiento de la Sala se ponen en Manzana C.-(Parte).-Posee el sitio de la. 

discusion diversos proyectos de fácil despa- esquina suroeste de esta manzana, cuyos des

cho para los cuales se habia solicitado prefe- lindes son: Avenida Rafael Cañas, Avenida. 

l'encia en una sesion anterio~. Antonio varas, Avenida lrarrázaval i Aveni. 

En discusion la solicitud presentada por da Bal'tolomé Cafias. 

don J oaquin Echenique, como administrador Se toma en seguida en consideracion en dis

de la Casa de Tallerel" de San Vicente de Paul, cusion jeneral i particular a la vez, el proyec

sobre permiso I?al'a conservar l~ poses~on de to de lei aprobado por !a Cámara .de Diputa

varios bienes ralces que posee dICha SOCledad, dos por el cual se autonza al PresIdente de la 

se da tácitamente por aprobado el proyecto República para invertir con cargo al producto 

de acuerdo formulado por la ComisioTl de Le- de los servicios de agua potable existentes en 

jislacion i Justicia en su informe respectivo. depósito en la Tesorería Fiscal de Santiago, 

El proyecto de acuerdo aprobado es como hasta la suma de veinticinco mil pesos en la. 

sigue: eonstruccion del filtro para el servicio de agua 

PROYECTO DE ACUERDO: 

«Artículo único.-·~Concédese a la institucion 

denominada Casa de Tallerts de San Vicente 

potable de Rancagua i no habiendo usaclo de 
la palabra ningun señor Senador se da tácita
mente por aprobado. 

El proyecto aprobado .es como sigue: 

PROYEOTO DE LEI: 

de PauI, el permiso requerido por el artículo 

556 del Cóáigo Civil para que pueda conser- ~Artículo único.-Autorízase al Presidente 

v~r, hast~ por t~eillta añ.0s, la posesion· de los' de la República para invertir, con cargo al 

hlen~s ralces ublcad?s en el departamento de producto de los servicios de agua potable exis

~anha~o, cuyos deslIndes se espresan a con- tentes eIÍ depósito en la Tesorería Fiscal de 

tmuaClOn: . . Santiago, hasta la suma de veinticinco mil pe-

,Una propIedad que deshnda: por el norte, sos ($ 25,000), en la construccion del filtro 

con propiédad de don Ricardo Lyon; por el para fll servicio de agua potable de Ranca

oriente, con propiedades de don Adolfo Mu- guall. 

jica; por el sur, con propiedad de don Joa-
quin Díaz i de don Joaquín Echeníque; i al -
poniente, pequefios propietarios, i don Ricar- Se to.na en seguida conocimiento de la so

do Lyon. .-.;. _ . licitud presentada por don Alejandro Vera, 

Terrenos en la comuna de ~ unoa, Poblamon como presidente de la «Sociedad de Dolores 

Cañas: de Valparaiso» sobre permiso para conservar 

Sitios: la poseslOn de los bienes raices que posee di-

Manzana L.~Deslindes: calle Obispo Orre- cha Sociedad i puesto en discusion jeneral i 

go, calle Azolas, calle Bartolomé Oañas i A ve-I particular el pl'oyecto de acuerdo formulado 

nida Santo Domingo. I por la Comision de Lejislacion i Justicia en !iU 

Manzana N..-Ca~le Obisp? ~alas, calle ~on- informe respectivo, se da tácitamente por 

señor Eyzagmrre, 1 las dos ultImas antenores. aprobado. 

:Manzana R.-(Lados sur i norte).-Calles Ei proyecto de acuerdo aprobado es como 

Rafael Prado i Rafael Cañas, i las dos últimas sigue: 

anteriores, esceptuados 15,200 metros vendi
dos por don Domingo Cañas a don Roberto 
Sánchez García de la Huerta. 

PROYEOTO DE AOUERDO: 

Manzana Z.-Deslindes: Avenida Santo «Artículo único.-Concédese s, la Sociedad 

Domingo, Avenida Tocornal, Kvenida Oova- de Dolores de Valparaiso, COn personalidad 

rrúbias i Avenida Monseñor Eyzaguirre. jurídica otorgada por decreto de 20 de 

Manzana 2-D.-Deslindes: Avenida Santo agosto de 18'J4, la autorizacion requerida 

Domingo, Avenida Tocornal, Rafael Cañas i por el artículo 556 del Código Civil, para 

Avenida Setiembre. que pueda conservar, hasta por treinta años, 

Manzana 2-F.-Deslindes: Fundo Lo Val- la posesion de los siguientes bienes :aices 

divieso, Avenida Tocornal i Avenida Setiem- que ha adquirido por legados de doña Juana 

brp. Ross, viuda de Edwards i doña Cármen Ri

Manzana 2-H.-(Parte).-Avenida Tocor- dalgo, viuda de Fernández: 

nal i el fundo del señor S1.lárez Mujica, i por Propiedad ubicada en la calle San José 

el norte i sur, con sitios del Arzobispado. de Valparaiso, cuyos deslindes son: al aorte • 
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.eon propiedad de doña Francisca Silva Aee-' Entrando a los incidentes el honorable Se
vedo i Juan Hahein; alBur, con propiedad de nador por Bio-Bio señor Freire formula indi~ 
don. Ricardo Garson; al este, hoi el Fisco; i al cacion para que se acuerde eximir del trámi
oeste, calle de San Joaé. te de Oomision el proyecto de lei aprobado 

Propiedad q~'le forma. parte de mayor es-por la Cámara de Diputados por el cual se 
tension, ubicada en la subida de la calle de autoriza al Presidente de la República para 
Las Heras de Valparaiso, cerro de La Mari- que durante los alios de 1919 i 1920, declare 
posa de diCha ciudad, cuyos deslindes son: exentos del pago de la contribucion fiscal i 
al oeste, con dicha subida, en veintiocho me- municipal sobre haberea muebles e inmuebles, 
tras; al norte, con callejon sin nombre, de las propiedades urbanas de la comuna de Co
por medio con Rosario Araya, en diecisiete piapó cuyo avalúo fiscal sea inferior a diez 
metros setenta centímetros; al este, con pro- mil pesos, i para que se discuta en la sesion 
piedad de don Pedro Ronda i de doña Rosa próxima como asunto de fácil despacho. 
Rodríguez, con treinta i siete metros ochen-
ta i cinco centímetros; i al sur, con terrenos 
de don Amador Pizarro i María Luisa Her
nández, en veintiocho metros ochenta centí-
metros.» . 

El señor Ministro de Relaciones esteriores 
formula indicacion para que se constituya la 
Sala en sesion secreta por algunos minutos 
al término de la primera hora a fin de ocu-,-

El señor Ministro de Hacienda ruega al Ho- parse del despacho de algunos asuntos de
norable Senado tenga a bien discutir sobre pendientes del Ministerio a su cargo:que ocu
tabla, a continuacion de los proyectos que parán brevemente la atencion del Honorable 
acaban de despacharse, el proyecto de leí de 8enado. 
la Cámara de Diputados por el cual se dispo- El st>ñor Barros pide que se fije las cuat-ro 
ne que el servicio de la amortizacion einte- i media de la tarde para constituirse en sesion 
reses de los bonos de la deuda pública del secreta. 
Estado se hará por las oficinas pagaderos a 
la fecha de su vencimiento aun cuando no se 
haya promulgado la lei de presupuestos. El señor Z;añartu don Héctor formula indi-

Can el asentimiento de ID, Sala se da tácita- cacion para que se discuta sobre tabla en la 
mente por aprobada esta indicacion, i se pone presente sesion, inmediatamente despues de 
en rliscusion jeneral el referido proyecto. terminados los incidentes, el proyecto de lei 

Por no haber usado de la palabra ninguD aprobado por la Cámara de Diputados que 
señor Senador se declara cerrado el debate fija la planta de empleados de la Direccion de 
i se da tácitamente por aprobado. Obras Públicas i que fué ya aprobado en je

Se pasa a Ja discusion particular i se dan neral en una sesíon anterior. 
sucesiva i tácitamente por aprobados los ar- Se dan por terminados los incidentes. 
tículos 1.0 i 2.0 de que ctmsta. La indicacion del senor Freire se da táci-

El proyecto aprobado es como SIgue: tamente por aprobada quedando, en conse
cuencia, eximido del trámite de Comision el 
proyecto a que se refiere. PROYECTO DE LET: 

La indicacion del señor Ministro de Hela-
«Artículo 1. Q El servicio de amortizacion ciones Esteriores se da tácitamente por apro

e intereses de los bonos de la deuda pública bada en la forma solicitada por el seiior Ba
del Estado se hará por las oficinas pagado- rros Errázuriz. 
ras a las fechas de sus vencimientos aun La indicacion del señor Z;añartu don Héctor 
cuando no se haya promulgado la leí de pre- se da tambien tácitamente por aprobada. 
supuestos, siendo de cargo a los respectivos 
ítem de la misma lei. 

Art. 2.° Autorizase al Presidente de la Re-
pública para pagar los dividendos de las deu- En COllformidad al acuerdo que acaba de 
das hipotecarias correspondientes a las pro- adoptarsA, se pone en discusio!l particular el 
piedades que pertenezcan al Estado, proce- proyecto de lei que fija la planta de emplea
diendo en la misma forma establecida en el dos de la Direccion de Obras Públicas. 
artículo anterior.:.> Usan de la palabra los señores Barros Errá-

__ zuriz, Concha, Barrios, Alessandri don José 
Pedro, Ministro de Industria i Obras Públi-
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cas, Búlnes, Gatica, Ec.henique, Zañartu don 3,091, de 5 de abril de 1916, que establece 115-
Hécter i Lazcano. contribucion sobre propiedad territorial.,. 

El señor Barros formula indicacion para 
modificar el renglon que dice: ~ Tres arqui-
tectos ayudantes, etc.~, diciendo: «Dos arqui- Se continúa la discusion del Presupuesto· 
tactos ayudantes., i para agregar a continua- de Industria i Obras Públicas, que quedÓ' 
cion el siguiente: pendiente en la sesion anterior. 

cEncargado de la oficina de pre
cios i materiales de la 
lnspeccion de Arqui-

Puesta en discusion la partida 3.a , cEnse-
ñanza Industrial de Hombres~, el señor Eche
nique formula indicacion para agregar a con
tinuacion del ítem 200 del proyecto, en reem-

tectura .................... $ 8,400, plazo del ítem nuevo aprobado por la Comi
sion, t.Conferencista de moral, etc.» el si-

El señor Concha formula indicacion para guiente: 
modificar el renglon que dice: «Tres cartógra-
fos con $ 5,000 cada uno .. , diciéndo: «Tres cItem .. , 
cart6grafos con $ 7,200~. 

El señor Aless8ndri don José Pedro, for
mula indicacion para modificar el renglon 
que dice: «9 dibujantes primeros con $ 3,600" 
diciendo: «10 dibujantes primeros con 4,800 

Profesor de relijion i 
moral i cápellan del es
tablecimiento, con ocho 
horas semanales de cIa· 
se ......................... $ 2,6001" 

pesos cada uno»; i . Manjfies~a que f\ste ítem debió consignarse 
Para elevar de tres mil pesos a tres mil en el informe de la Comision Mista, en cum

seiscientos el sueldo de cada uno de los nueve plimiento de un acuerdo jeneral adoptado por 
dibujantes segundos. dicha Comision i que sin duda por un olvido 

Por haber llegado la hora queda pendiente se ha omitido consignarlo. El gasto se impu-
la discusion del proyecto. taria al márjen que ha quedado en este Pre

supuesto. 
Se constituye la Sala en sesion secreta i se Por asentimiento tácito se aprueba esta 

adoptan las resoluciones de que se deja cons- indicacion. 
tancia en acta por separado. El señor Torrealba formula indicacion para. 

que a continuacion del rubro que aparece án-
A segunda hora entrando a la 6rden del tes del ítem 218 i que dice: «Sueldo del per

día se pone en discusion jeneral i particular sOllal de enseñanza práctica)' , se agreguen las 
el proyecto aprobado por la Cámara de Di· palabras: «Con derecho a premio», lo mismo 
putados como primer artículo de la lei jene- que el personal de enseñanza te6rica i con
ral de Presupuestos, sobre autorizacion para forme a la glosa jeneral de la partida. 
cobrar en el año 1919 el impuesto adicional Usan de la palabra sobre esta indicacion 
de dos por mil que puede exijirse en con· los señores Búlnes, ,. Correa i Ministro de In
formidad a lo dispuesto en el artículo 29 de dustl'ia, Obras Públicas i Ferrocarriles; des· 
la lei número 3091, de 5 de abril de 1916. pues de las observaciones producidas, el señor 

Usan de la pal.abra manifestando opinion Torrealba retira su indicacion. . 
contraria a este proyecto, lus señores Yáñez Se da por aprobado el resto de ]a partida. 
i Gatica, i manifesta:qdo opinion favorable a 3.a con las modificaciones aprobadas por la 
su aprubacion los señores Ministro de Hal)ien- Comision Mista. 
da i Aldunate. El señor Barros Ernizuriz formula indica-

Votado el proyecto resulta aprobado por cion para que se prorrogue la sesion hasta las 
quince votos contra uno i cuatro abstencio· 7 P. M. 
nes. Unánimemente se acepta esta indicacion. 

El proyecto aprobado es como sigue: El señor Freire formula indicacion para 
que se dé por aprobado, con las modificacio-

PROYEOTO DE LE!: nes propuestas por la Comision Mista, todo 
el Presupuesto de Industria i los gastoG fijos 

«Artículo único.-Se aprueba la proposicion del Presupuesto de Obras Públicas, sin per
del President~ de la República. para cobrar en juicio de las indicaciones que puedan formu
el año 1919, el impuesto adicional de dos por lar los señores Senadores. 
mil que puede exijirse, en conformidad a lo Por asentimiento unánime se acepta esta. 
dispuesto en el artículo 29 de la lei número indicacion. 
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El señor Freire insinúa al sefior Millistro El aumento que significa esta indicacion 
]a conveniencia de estudiarla supresion del se saldarla deduciéndolo delUem nuevo que 
del ítem 260 de la partida 4.& que consulta el a.parece a continuacion del 677 i que consulta 
puesto de director de ]a Enseñanza Secunda- f,mdos para. pago de cuentas pendientes. 
ria de Mjner~a ad-h.onorem. ,~;;¡tima que est? Por asentimiento. tácito se aprueba esta 
no es convemente m democratlCo, pero terml- indicacion. 
na manifestando que no formula indicacion El sefior A]essandri don José Pedro for-
al respe~to. . " mula indicacíon para que en ]a seccion de la 

El senor Concha, formula mdlCaClo:t;t para partida 12, intitulada «Servicio de agr6no
que se r~e~place elltem1305 de la partIda 5." mos rejionales», pájina 65, se modifique el 
por el SIgUIente: renglon «Gastos de trasporte», agregándole 

<.<Dos inspectoras-visitadoras de 
Escuelas Profesionales de Mu
jeres, con siete mil doscientos 

las palabras «l adquisicion de elementos de 
. movilizaciom i elevando la suma de ocho 
mil pesos a doce mil pesos; i para que se re
duzca de veinte mil pesos a dieciseis mil pe

pesos cada una. . ... . . ...... ...... $ 14,400» sos el renglon «Para publicaciones de propa-
1 para que se reemplace el ítem 306 por el ~anda .agrícola, etc.» agregado por la Oomi-

siguiente: Slon Mlsta. . 
«Visitadora de establecimientos Po.r ~ch~ votos contra SIete se aprueba 

b . d .. 6 600 esta mdlCaClOn. su venClOna os................... '" , ) El U h f l' d' . . . sefior onc a ormu a m IcaClOn para 
El. m~yo~ gasto que J~porta en ?o~Junto que en la seccion «Pesca i caza» de la parti

esta mdlCaCIon se dedUCIrla del marJen so- da 12, i antes del renglon que figura en la 
?r~nt~ que ~a. quedad~ fin e~te presupuest?, pájína 72 i que dice «Para atender al trasporo 
1 SI dICho marJen fuese InsufiClente se to~arla ttl de peces, etc.", se introduzca el siguiente 
el exceso de la suma consultada en el Itero renglon nuevo' 
693, «Reparacion~s urjentes, etc.:. que figura I t d' l' t d ,. 
en la partida 18. « nspe? or e. Lomen o e pe~querIa con 

y otadct esta indicacion resulta aprobada por c~:latro mIl ochOCIentos pesos, debIendo ded~
ocho votos contra. seis, babiéndose abstenido c~rse este sueldo de las entradas del serVI
de votar los señores Oorrea i González Julio. ClO.~ 

El señor Torrealba lormula indicacion para Votada estt'l indicacion resulta aprobada 
que el ítem 528 que consulta «Dos archiveros por ocho votos ~ontra seis. . . 
i oficiales de pm-te» , con cuatro mil ochocien- ~l ~eñ~r UrI'eJola pasa a ]a Mesa ]a slgUlen-
tos pesos cada uno, se divida en los dos ítem te llldICaClOn: 
siguientes: «Que se restablezca el ítem 752, partida 20, 
cItem ." Un archivero i oficial de tal como venia en el p~oyecto ~e presupues-

partes ..................... $ 6,000 tos, qUé consu~ta dosCle.n.tos mIl pesos par.a 
Item ... Un archivero i oficial de hacer lo~ estudIOS defi.lllbvos del ferrocarnl 

partes...... ......... ...... 4,800~ de SantIago a Valparalso por Oasablanca.» 
. . 1 el señor Echenique pasa a la Mesa una. 

El mayo~ gasto asc:.end.ent.e a ~lll dosClento.s indicacion para qua se agreguen en la partida. 
p.esos que Importa e"ta lll~lCaClon .se deduCl- 16 los siguientes ítem que figuraban Cn el 
rla del ítem 693, «Reparac~olle8 .u~Jentes». re supuesto de 1918: 

Usan de la palabra el senor Mmlstro de In- p 
dustri. i los señores Correa i Ooncha. 

Tomada la votacion, resulta desechada por 
nueve votos contra cinco i una absteDcion. 

El señor Ministro formula indicacion para 
que a contirtuacion de los ítem nuevos agre
gados a la partida 9.·, «Jubilados i pensiones 
de gracia:., se agregue el siguiente: 

"Item ." Pension al ex-caminero 
mayor don Miguf\l A. 
Yáñez, por accidente 
del trabajo. D. 92, ene-
ro 28 de 1919 .......... $ 1,200, ( 

«635 .................. $ 2,250 
4,OCO 
3,000 
3,000 
2,815 
4,950 
2,250 
4,000 
1,875 
1,500 

640 ............... '" 
645 ...... _ ............ . 
648 .................. . 
649 ..... , .......•..• 
654 .............. '. 
655 ..... ' ........ , . 
657 .......... '., .•. 
658 •.......•.. ' ... . 
660 .......... ' ... , . 

$ 29,640:. 
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Esta indicacion se financiaria reduciendo ell Devuelvo los antecGdentes respectivos. 
ítem 687, que consulta, segun el inrorme de Dios guarde a V. E.-ARMANDO JARAMI
la Oomision Mista, un millonnoventa i un mil LLO V.-Alejandro Erráxu'riz M., pro.Secre
pesos para caminos, en la suma rle treinta mil tario. 
pesos, reduccion que se aplicaria al detalle de 
la glosa en la siguiente forma: Santiago, a 29 de enero de 1919.-La Oá-

Rebajando en mil pesos cada una de las mara de Di~utados ~:la .tenido a bien ap~o
cantidades consultadas para las provincias de bar, eu los mIsmos termmos en que lo hIZO 
Tarapacá, Antofagasta, Atacama, Ooquimbo, el Honorable Sena~o, el proyecto ~ue susti
O'HigO"ins Colchagu" Ourl'c6 Talca Lináres tuyo [Jor otro el artIculo 14 de la 181 de 16 dll b' '~', , , ,~ 

Maule Nuble Ooncepcion Arauco Bio-Bio setiembre de 1884. " , , , . 
1\1a11eco, Oautin, Valdivia i Llanquihue. Lo que tengo.la h?nra de deClr a V. E. en 

En dos mil pesos la cantidad consultada respuesta al ofiCIO numero 87, de fecha 4 de 
para la provincia de Aconcagua i en cinco agosto de 1914. 
mil pesos cada una de las sumas ~onsultadas Devuelvo los antecedentes respectivos. 
para Valparaiso i Santiago. Dios guarde a V. E.-RAMON DRIONES Lu-

Por haber llegado la hora, no se alcanza a eo .. -Alejandro Errázuri:: jI., pro-Secre
tomar resolucion sobre estas indicaciones i tano. 
queda pendiente la discusion del presupuesto 
de Industria i Obras Públicas. 

Se levanta la sesion. 

Cuenta 

Se dtó cuenta: 

Santiago) a 29 de enero de 1919.-La Oá
mara de Diputados ha tenido a bien aprobar, 
en los mismos términos en que lo hizo el 
Honorable Senado, el proyeuto de lei de pre
supuestos de gastos d," la Administl'acion pú
blica para 1919, en la parte correspondiente 
al Ministerio de Ferrocarriles. 

1.0 De los siguientes oficios de la Honora- Lo que tengo la honra de decir a V. E. en 
b1e Oámara de Diputados: respuesta al oficio número .313, de fecha de 

ayer. 
Santiago, a 28 de enero de 1919.-La Cá- Dios g~ard", a V; E;-B:AMoN BRIONES Lu-

mara de Diputados ha dado su aprobacion, CO.:-- Alejandro l1rraxun:o M., pro-Sl1cre
en los mismos términos en que lo hizo el tafIO. 
Honorable Senado, al proyecto de lei que . , 
autoriza la inversion de la suma de ciento SantIago .. a 29 de enero. de 19~9.-La Oa-
diez mil pesGS en el mantenimiento del Ouer- mara de ~Iputad~s h~ tellldo a bIen ap~obar, 
po de Carabineros. en los mls~os termmos en que lo hIZO el 

Lo que tengo la honra de poner en cono. Honorable venado, el proyecto, que conc~dlJ 
cimiento de V. E., en respuesta al oficio nú- a ~o~ e~pleados de .la Socr~tar~a, R~dacclOn 
mero 109, de 27 del presente. dl' S\:~slOnt;S, Guardl~ espeCIall.s9rvldu~bre 

Devuelvo los antecedentes respectivos. del ~e~ado 1 de la Camara de Dlputa??s l.dl' 
Dios guarde 9, V. K-ARMANDO JARAMI- la Bl~llOtt\ca de,l Congreso, una gratIficaclO~ 

LLO V.-Alejandro Erráxlt"riz M., pro-Secre- d? vemte por CIento sobr~, los sueldos perCl-
tario bldos en 1918, comprendwndose en esta dis-

. posicion a los jefGs de la Guardia especial, 
- por la asignacion de que disrrutan en este ca

rácter. 
Santiago, a 29 de enero de 1919.-La Oá- Lo que tengo la hO::lra do decir a V. E. en 

mara de Diputados ha dado su aprobacion, respuesta a su aficio número 316) de fecha de 
en los mismos términos en que lo hizo el ayer. 
Honorable Senado, al proyecto de lei que au- Devuelvo los antecedentes respectivos. 
toriza la inversion de la suma de doce mil Dios guarde a V. E.-RAMoN BRIONES Lu
pesos en los gastos que demande la concu- eo.-Alejandro Erráznríz M., pro-Secre
rrencia de Chile a la Esposicion Agrícola In- tario. 
dustrial que se celebrará pr6ximamente en 
Montevideo. Santiago) a 29 de enero de 1919.-La Cá-

Lo que tengo la honra de poner en cono- mara de Diputados ha tenido a bien insistir 
cimiento de V. E. en respuesta al oficio nú. en la modificacion que habia introducido i 
mero 275, de fecha 14 del presente. que ha sido desechada por el Honorable Se-
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nado, en el proyecto de lei de presupuestos «Art. 50. El Presidente podrá destinar los 
de gastos de la Administracion pública para primeros veinte minutos, despues de la cuen-
1919, en la parte correspondiente al Ministe- ta, para tratar de los asuntos de fácil despa
rio de Instruccion Pública, modincacion que cho que hubiere anunciado en la sesion ante-
consiste en restablecer el siguiente rubro, rior.» .. " 
con los ítem que se indican, agregado por la Art.3.0 Reemplázase la frafle inicial del ar
Comision Mista a continuacion del Hem 474 tículo 52, que dice: cAl concluir la sesion~, 
del proyecto, i que fué suprimido por el Ho- por la siguiente: «Inmediatamente ántes de 
norable Senadu: entrar ji la órden del dia», i reemplázase en 

la frase que dice: «deban ser tratados én los 
quince minutos de la sesion siguiente), la pa.
labra: «quince» por la de «veintelt. 

PAUTIDA 3.° 

INSTRUCCION SECU!'iDARIA. Lo que tengo la honra de poner en conoci
miento de V. E. en conformidad a lo dispues

Kindergarten del Laboratorio de Psieolojía to en el artículo 131 del l1eglamento de la 
Esperimental Oámara. 

Dios guarde a V. K-ARMANDO JARAMILLO 
Director ............ ' ......... $ 3,600 V.-Alejandro Errázuri~: JE, pro-Secretario. 
Profesora ayudanta......... 2'4001 - . 

Itero 

. Santiago, a 29 de enero de 1919"-Oon 
1 en reducir de 32,150 a 26,150 péSOS, el motivo de la solicitud, informe i demas ante

monto del ítem 2281, «Nuevasjubilaciones».!cedentes que tengo la honra depasar a ma
Lo que tengo la honra de decir a V. E. en nos de V. E., la Camara de Diputados ha da

respuesta al oficio número 317, de fecha de do su aprobacion al siguiente 
ayer. 

Dios guarde a V. E.-RAMON BRlONES 

Luco.- ti lejandro Erráxurix ]y!" pro-Secre
tario. 

PROYECTO DE LE1: 

«Artículo 1.0 Se autoriza al Presidente de 
la Hepúbiica, por el término de un año, para 
contratar, por cuenta de la Municipalidad de 

Santiago, a 28 de enero de 1919.- La Oá- Talca, con g~rantía. fisca~, un empréstito has
mara de Di~utados ha dado su aprobarion al ta por un rolllon Clen mil pesos ($ 1.100,000) 
siguiente t' al siete por ciento de interes i con una amor

tizacion del dos por ciento anuaL 
PROYECTO DE REFORMA DEL REGLAMENTO: Art. 2.° El producto del empréstito se in

vertirá esclusivamente en los siguientes ob-
«Artículo 1.0 Reemplázase el artículo 48, jetos: 

por el siguiente: a) Hasta ciento veinte mil pesos en mejo-
«Art. 48. En seguida, si algun Diputado ras e instalaciones en el Mercado Oentral; 

lo pidiere~ el Secretario leerá el acta de la se- b) Hasta ciento veinticinco mil pesos en 
sion anterior i, una vez leida, el Presidente mejoras i plantaciones en la Alameda, parque 
preguntará si está exacta. alIado sur de ésta i cerro municipal, al po-

Si no se pidiere la lectura del acta, queda- niente del rio Claro, i en plantaciones en el 
rá a disposicion de los Diputados, i si no resto de la ciudad; 
fuere observada por escrito al comenzar la se- c) Hasta setenta i cinco mil pesos en mejo
sion del dia siguiente, se enténderá apro- ras del Teatro Municipal i pn~dio anexo; 
bada. d) El resto en pavimentacion de c&.lles i 

Las dudas que sobre ella ocurrieren se aceras de la ciudad i en reparaciones de las 
discutiráu por la Cámara, dentro del término mismas dentro de la zona en que está esta
de los diez minutos siguientes a la hora ini- blecído el servicio de alcantarillado. 
cial de la sesion en que se hubiere dado Art. 3.° El productO) del empréstito será. 
cuenta del reclamo i se dejará testimonio de depositado por la Municipalidad en bancos 
las rectificaciones que se hicieren, anotándose nacionales i los interesés que se obtengan no 
dichas rectificaciones al márjen del acta ob· podrán ser invertidos en otros unes que los 
servada salvo que la Cámara acuerde enmen- que autoriza esta leí. 
darla.» Art. 4.° Desde el1:lrimer trimestre siguien-

Art. 2.° Rebmplázase el artículo 50, por te a la promulgacion de la presente leí i hasta 
el siguiente: la cancelacion total del empréstito, la, tasa de 
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la contribucion municIpal de haberes en la una copia autorizada por el secretario muní
comuna de Talca será el cuatro por mil. cipal de la liquidacion aprobada por la Mu-

Desde el primer semestre siguiente a la nicipalidad, segun el artículo 4.° de la lei ci
promulgacion de esta leí, la ciudad de Talca tada i un certificado de la Direccion df:l Obras 
será considerada com<f de primera categoría Municipales de estar termK1ado el trabajo. 
para los efectos del pago del impuesto de pa- Los propietarios en calles pavimentadas 

. tantes. con piedra de rio, con mos de nueve años de 
Desde la misma fecha se exijirá en)a co: uso: i los propietarios de calles pavimentadas 

muna de ~Talca las patentes de rodados 1 con adoquín u otro material superior, con 
vehículos de conformidad a la ordenanza que mas de quince años de uso, quedarán some
la Municipalidad dicte al respecto, dentro del tidos nuevamente a la pavimentacion obliga
ochenta por ciento del valor señalado para toria que establece la referida leí. Igual obli
Santiago i para clase de vehículos por lei nú· gacion les corresponderá respecto de las ve
mero 1,611, de 12 de setiembre de 1903. redas, despues de nueve años de uso, si son 

Art. 5.° El servicio del empréstito se hará pavimelltadas con piedra de rio; de doce 
por el Fisco por intermedio de la Tesorería años de uso, si son de asfalto; i de quince 
Fiscal de T81ca. años de uso, si están pavimentadas con bal-

Para este efecto dicha Tesorería percibirá dosas u otro material superior. 
directamente el cuatro por mil de la contri- Att. 8.' Los funcionarios i empleados que 
bucion municipal de haberes, a que se refiere intervengan en la adrninlstracion e inversion 
el artículo 4.°, i entregará el sobrante a la de los fondos a que se refiere esta lei, serán 
Municipalidad, despues de deducir lo neeesa- personal i solidariamente responsables del 
rio para el servicio del empréstito i una suma cumplimiento de las obligaciones establecidas 
que no podrá exceder de tres mil pesos al en los artículos 2.° i 3.° 
año para el pago de los gastos i sueldos in- Art. 9.° El Presidente de la República 
dispensables a la recaudacÍon. reglamentará la forma en que deba darse 

Queda afecto al servicio del empréstito el cumplimiento a las dispOSiciones de esta lei, 
producto de la espreuada cuota de cuatro relativas al cobro de la contribucion de ha-
por mil. beres i al sflrvicio del empréstito.» 

El cobro judic,al a los morosos se hará por Dios guarde n. V. E.-ARMANDO JARAMILLo 

la Municipalidad con cargo de integro en la V.-Alejandro Errázuriz M., pro· Secretario. 
Tesorería Fiscal i en conformidad a la lei nú· 
mero 1,061, de 5 de setiembre de 1898. 2.° De los siguientes oficios del rrribunal 

La Municipalidad destinará anualmente en de Ouentas: 
sus presnpuestos una partida para completar 
en la Tesorería Fiscal lo que fuere necesario Santiago, 18 de enero de 1919.-"Se ha re
para el servicio del empréstito, cuando, por cibido en este Tribunal, para. su toma de ra
cualquier motivo, no hubiese esa oficina re- zon, el decreto supremo número 1,410, espe
caudado oportunamente todo lo necesario dido por el Ministerio de Relaciones Esterio-
para el objeto. res el 31 de diciembre de 1918. 

Art. 6.° Se declara inembargable el pro- Por este decreto se manda pagar al oficial 
ducto del cuatro por mil a que se refiere el de secretaría de la Legacion de Ohile en el 
inciso segundo del artículo 5.° Brasil, don Emilio Zañartu Eguiguren, la su-

Se declara igualmente inembargable el ma de quinientos seis pesos sesenta i seis ceno 
producto del empréstito a que se refiere el tctvOS oro (trein~a i ocho lib. ras ester~inas), 
artículo 3.°, salvo que se trate de deudas con- valor de su pasaJe desde SantIago a RlO Ja
traídas en razon de las inversiones autoriza- neiro, lugar a donde se dirije a hacerse cargo 
das por el artículQ 2.° de su puesto, e imputa el gasto al ítem 134 

Art. 7.° La pavimentacion, a que se refiere del presupuesto vijente, que consulta fondo'! 
esta lei, se someterá a las prescripciones de la para viajes i viátícos de empleados diplomá
leí número 1,468, de 1.0 de marzo de 1901. ticos i consulares. 

Los propietarios pagarán la mitad del costo La Corte de Ouentas hizo a S. E. el Presi· 
de pavimentacion de las calles i aceras en el dente de la República la representecion del 
plazo de ';1n me~ despu~s de te~inados los caso porque, se~un .consta de la Il:~otacion 
trabajos Incurrlendo, Sl no lo hlCleren, Cll el puesta por la DIrecmon de OontabIlIdad al 
interes penal del doce por ciento anual,· sin refrendarlo, el Ítem al cual se imputa el gasto 
perjuicio del cobro judicial. se encuentra excedido i este exceso no se en-

Ct:>Dstituirán título ejecutivo para el cobro, cuentra comprendido en ninguno de los ca-
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sos de escépcion contemplados en el artículo La Corte de Cuentas, en cumplimiento del 
14 de la lei de 16 de setiembre de 1884. deber que le impone el número X del arlfcu-

S. E. el Presidente do la República ha te- lo 5.° de la lei de 20 de enero de 1888, acor
nido a bien insistir en la toma. de razon del dó poner en conocimiento del Soberano COl1-
mencionado decreto, i se ha procedido a esta gres o el decreto objetado i el que ordena to
formalidad en cumplimiento de las disposi- mar razon de él. 
ciones legales que la ordenan. En consecuencia, remito a V. E. copias au-

La Corte de Cuentas en cumplimiento del torizadas de los decretos i de la representa
deber que le impone el número X del artícu- cion de la Corte de Cuentas. 
lo 5.· de la lei de 20 de enero de 1888, acor- Dios guarde a V. E.-Eduardo Larrain. 
dó poner en conocimiento del Soberano Con· 
greso el decreto objetado i el que ordena to- 3.° Del siguiente telegrama: 
mar razan de éL 

En consecuencia, remito a V. E. co~ias au· Concepcion, 30 de enero de 1919.-Señor 
torizadas de los decretos i de la representa- Ministro de Industria.-Santiago. - Me es 
cion legal de la Corte de Cuentas. mui grato participar a USo que la Sociedad 

Dios guarde a V. E.-J. Aguirre L. Prieto Cruz i la Compañía Eléctrica han ofre
cido ceder gratuitamente al Fisco los terre-

Santiago, 28 de enero de 1919.-8e ha re- nos .necesarios para la construccion del ferr?
cibido en este Tribunal, para su toma de ra- carrIl de Penco a ~erale:il. La IntenélencI~ 
zon, el decreto supremo número 2,106, expe- esper~ poder comuDlca~ de~tro de P?Co ?' ~S. 
dido por el Ministerio de Marina el 23 de di- la ceSlOn de otros propI.etarI~~. He sIdo lDIOr
ciembre de 1918. mado de que la conceSlOn VIJente del actual 

Por este decreto se autoriza al Director de ferro~arril a Penco caducará deniro de poco. 
Comisarías para jirar hasta por la suma de -Intendente. 
cuatrocientos diez mil ciento sesenta i cinco 
pesos cincuenta i seis cantavosc moneda co- Ausilios para Copiapó 
rrienttl, a fin de que atienda al pago de la di-
ferencia de cambio en los sueldos de los jefes, El señor Tocornal (Presidente).-Corres
oficiales i tripulacion en comision en el estran- ponde ocuparse de los proyectos para los 
jero; e imputa el gaRto al Ítem 761 del presu- cuales se acord/¡ preferencia en la sesion ante-
puesto vijente, que consulta fondos para pago rior. . 
de las cuotas de los buqufls i materiales de El señor Secretario da lectura al oficio de 
artillería en construccion i para diferencias de la Cántara de Diputados con que remite el si
cambio en el pago de los sueldos de los jefes, guiente proyecto de lei: 
oficiales i tripulaciones que S'-l trasladan al es- «Artículo 1.0 Se autoriza al Presidente de 
tranjero, no pudiendo exceder este gasto de la República para que durante los años de 
doscientos mil pesos. 1919 i 1920 declare exentos del pago fiscal 

La Corb" de Cuentas hizo a S. E. el Presi- i municipal sobre haberes muebles e inmue
dente de la República la representacion del bIes la~ propiedades urbanas de l~ co~una 
caso porque, de los antecedentes consta que de Coplapó cuyo avalúo fiscal sea mferlOr a 
por decretos anteriores ya se ha autorizado la diez mil pesos. 
inversion de doscientos mil pesos oro, para Art. 2.0 Se le autoriza asimismo para que 
pagar las diferencias de cambio en los sueldos de rentas jenerales de la nacion conceda un 
del personal en el estranjero, suma máxima a ausilio estraordinario de cien mil pesos a la 
que asciende el ítem 761 para este objeto. En MuniCipalidad de Copiap6 para atender a la 
consecuencia, la Corte de Cuentas cree que restauracion de su presupuesto de gastos du
la nueva autorizacion de cuatrocientos diez ranta pI año 1919 i a la reparacion de sus 
mil ciento sesenta i cinco pesos cincuenta i obras iedificios afectados por el terremoto de 
seis centavos, moneda corriente, no puede im- diciembre pasado.» 
putarse al mencionado ítem, ya que con ella El señor TocornaJ. (Presidente).-En dis
se excede el monto de lo consultado para cusion jeneral el proyecto. 
atender el gasto de que se trata. Ofrezco la palabra. 

S. E. el Presidente de 18. República ha te- Cerrado el debate. 
nido a bien insistir en la toma de razon del Si no se exije votacion, daré por aprobado 
mencionado decreto, i se ha procedido a esta el proyecto en jeneral. 
formalidad de acuerdo con las disposiciones Aprobado. 
legales que la ordenan. En discusion el artículo 1.-
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El señor Secretario da lectura al artículo. lejislativa a fin de subvenir a ciertos gastos 
El s'eñor Concha.-¿,No lA parece al Hono- con motivo de la construccion de la Escuela 

rabIe Senado que diez mil pesos es una suma de Injeniería. 
demasiado exigua? Ya que se trata de hacer Cuando se trató este asunto en el seno de 
una obra de justicia reparativa para con los: esta Honorable Cámara, hizo sobre él algunas 
habitantes de aquella ciudad, tan maltratadar observaciones el honorable Senador por San. 
por el terremoto de diciembre último, cono; tiago, señor Echenique; i para contestarlas, 
vendria hacer un bien positivo i estender los"traigo algunos antecedentes que justifican la 
beneficios de la lei, tanto mas cuanto que debe inversion del dinero que se pide en el meno 
ser insignincante el número de propiedades saje a que me refiero. 
que valgan ménos de diez mil pesos. Rai vivo interes, señor Presidente, en que 

Me atrevería a insinuar la cnnveniencla de se despache esta autorizacion, porque se trata 
fijar en veinte mil pesos, como máximo, el de conservar, desde luego, con las sumas pe
avalúo de las propiedades que se eximirán del didas, los trabajos ya ejecutados, de conse
pago de contribucion. guir la construccion del edificio i de cancelar 

t:li esta insinuacion no encontrara acojida deudas pendientes a los contratistas. 
en el Ho~orable Se~ado, la. re~i~aria. Este. es Debo manifestar tambien que este edificio 
un mens.aJe del GobIerno, l ~l el ha pedIdo no importa seis millones dA pesos, como lo 
,esa cantIdad, no ve? por que habríamos de aseguró el honorable Senador por Santiago, 
darle oh'a mayor. S10 duda alguna, la mayo- sino dos millones i medio, de los cualps hai 
ría de las propiedades de Copiapó no valen invertidos trescientos o custrocient& mil pe-
mas de diez mil pesos. sos. 

El señor Tooornal (Presidente) .-A.lo di· Por estas consideraciones i en vista de que 
,eho por el honorable S.enad.or, debo agregar estos trabajos están inconclusos i espuestos a 
que e,ste proyecto fué dls~utldo en la Cámara deterioros, formulo indicacion para que este 
de DIputados, en presenCia de los represln- proyecto se discuta. en esta primera hora. 
t~ntes de la lo?alidad, quienes, por cie i ~, El señor Correa.-Yo desearia saber, señor 
tlenen un conOClmlento exacto de las neceSl- P 'd t ál 1 t t . t 
dades de aquella poblacion. Esos mismos se- re~. e~ e, cu 1 es e con. ra ~ lue :x~ e 
fiores Diputados me espresaron sus deseos de pen dlen e ~ara .a P~Osfc~clOn 1 e d OSI .ra ,a
que el p1'oyedo fuera aprobado en la misma J.?S e cons rUCClOn e a scue a e nJente-

forma en que fué despachado por la otra Cá- llaim señor Serrano (Ministro de Industria i 
mara. _ . l' A '} d Obras públicas).-Envío a la Mesa un oficio 

1 
,:!!JI senor UrrteJo a'7 na ogos eseos me del señor director jeneral de obras públicas, 

11(;1e1'On preseoe a mI. lId t d 1 t d t d 
El - T 1 (P 'd t) Of en e . cua se an o os os an ece en es e senor ocorna reSI en e.- rezco t . 

la palabra. es e negocIO. 
Cerrado el debate. El señor Correa.-En todo caso, señor 
Si no se hace obse1'vacion, daré por apro- Presidente, yo pediria que la discusion de 

bado el artículo 1.0 este asunto se postergara para que tengamos 
Aprobado. tiempo de imponernos de todos los antece-
En discusion el artículo 2.° dentes. 
El señor Secretario da lectura al artículo. El señor Barros Errázuriz.-Podríamos dis-
El señor Tocornal (Presidente).- Ofrezco cutir este negocio una vez que esté terminada 

la palabra. la discusion del presupuesto de Obras Públi-
Cerrado el debate. caso 
Si no se pide votacion, daré por aprobado El señor Tocornal (Presidente).- lb a a 

el artículo. proponer a la Sala que se adoptara el mismo 
Aprobado. procedimiento que aconseja el honorable Se

nador por Lináres. 
PreferenCia Si no hai inconveniente por parte del Se-

nado, queda así acordado. 
El señor Tooornal (Presidente).-Ofrezco Acordado. 

la palabra en la hora de los incidentes. El señor Bermúdez (M.inistro de Guerra). 
El señor Serrano (Ministro de Industria i -Me atreveria a rogar al Honorable Senado 

Obras públicas).-Pende de la consideracion que se dignara constituirse a segunda hora 
del Senaao un mensaje del Presidente de la en sesion secreta, para considerar un proyec
Repúbliea, en el cual solicita la aprobacion to aprobado por la Cámara de Diputados. 
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Seslon secreta 
ficar la primera secciono El Senado podria. 
destinar si lo tuviese a bien, una sesian con 
el objeto de autorizar 'al Presidente de la Re-

. E'l señor Tocornal (Presidente).- Entien- pública para pedir propuestas a fin de llenar 
do que la indicacion de Su Señoría para que esta necesidad tan sentida. 
se celebre sesion secreta; podríamos alterarla, El señor Tocornal (Presidente).-EI pro
celebrándola al término de la primera hora. yecto a que se ha referido el señor l\linístro 

El seflOr Aldunate.-¿,Por qué no celebra- de Ferrocarriles tiene lugar preferente en la 
mos esta sesion secreta, señor Presidente, tabla. Segun mis recuerdos, ocupa un lugar 
tal como en la sesion 'anterior, a las· cuatt o mui próximo, a continuacion del proyecto 
i media? sobre loterías. 

El señor Tooornal (Presidente).-¿,Su Se- El señor Urrejola.-La insinuacion que ha 
ñoría pide que se fijen las cuatro i media'? hecho el honorable Ministro de Ferrocarriles 

El señor Aldunate.-Sf, señor Presidente. está íntimamente vinculada con la solucion 
El señor Urrejola.-Siempre que no hu de otro problema: la construccion del ferro-

bieran terminado ántes los incidentes. carril de Santiago a Valparaiso pasando por 
El señor Tooornal (Presídente).- Si no Casab1anca. 

hubiera inconveniente, podria quedar acor- Segun noticias que he róeibido, la Direc
dado que el Senado se constituiria en se- cion de Obras. Públicas estucia actualmente 
sion secreta a. las s~is i media o ántes si hu- si conviene mas electrificar la primera zona. 
bieran terminado los incidentes. de los ferrocarriles o hacer aquella otra via. 

Acordado. 201' otra parte, la Direccion de Ferroca-
rriles estudia la electrificacion proyectada, 

Supresion de las sesiones por cuanto los estudios í propuestas que S6 

hicieron en 1910, es decir, ántes de la guerra 
~l señor Correa.-Como es probaHe que europea, diBeren mucho de las condiciones 

hOl se alcance a despachar el presupuesto de comerciales actuales. 
Indui)tria, podria acordarse no tener sesion Tengo idea de que son mui aproximados 
hasta el miércoles ~e la próxima semana, a fin los valores calculados tanto para la electrifi
de tener algunos dlas para descansar o poder cacion de la primera zona cuanto para haeer 
salir de Santiago. la nueva via por Casablanca; la electrificacion 

El señor Tooornal (Presidente).-Pero pa- daria mayor capacidad de arrastre al fenoca
ra ellúnes tendremos ya el presupuesto de rril actual; la nue,"a via por Oasablanca ten
:Ferrocarriles. Oreo que conviene mas no ín- dria mayor calJacidad de arrastre que el ac:
terrumpir las sesiones. tual ferrocarril de Santiago a Valparaiso, elfc

Electrificacion de los ferro
carriles 

trificado, mayor zona de atraccion i acm'taria 
la distancia entre ambas ciudades en mas de 
seEenta kilómetros. 

Por estas consideraciones, creo que es in· 
El señor Serrano (Ministro de Ferrocarri- dispensable conceder los doscientos mil pesos 

les).- Pende de la consideracion del Senado que se han solicitado para poner término a los 
un prvyecto sobre electrificacion de la pri- estudios del nuevo ferrocarril de Santiago a 
mera seccion de los Ferrocarriles del Estado. Valparaiso por Casablanca; i en la discusion 
Hace muchos años que se encuentra sometido del presupuesto de Obras Públicas tendré 
a la deliberacíon del Oongreso. Es justo, por oportunidad de pedir que se mantenga el ítem 
consiguiente, que los interesados pidan que propuesto por el Gobierno con ese objeto. 
este asunto sea resuelto de Ulla vez por to- Por otra parte, la construccion de aquel fp
das. rrocarril es un complemento de las obras por-

Yo nu me atrevo, sin embargo, a hacer in- tuarias de Valparaiso, porque nos permiti
dicaciol'l de preferencia o a pedir una sesion rán aprovechar mejor la capacidad de aquel 
esppcial para discutir el referido proyecto, puerto. , 
pues no deseo abrumar al Senado con tra- Oreo, pues, y'ue no seria posible discutir el 
bajo en estos últimos dias de lejislatura es- proyecto a que se ha referido el señor Minis
traordinaria. Me limito a representar la con- tro sin tener a la mano todos los antecedentes 
veniencia que hai en que esta materia sea del otro problema a que me he referid<.'. 
solucionada cuanto ántes. El señor Búlnes.-Apoyo la indicacÍon 

En el plan de obras nuevas d9 los Ferro- que ha formulado el señor Ministro, porque 
carriles se contempla la necesidad de electri- considero de verdadero interes nacional to-
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mar alguna resolucion respecto de la obra a nacional estará bien servido buscando algun 
que se ha referido. . procedimiento para trasportar la carga en con-

No diviso por qué la electrificacion de la diciones mas rápidas que en la actualidad. ' 
primera zona de nuestros fllrrocarriles plleda Dice el honorable Senadc;>r que el ferro ca
oponerse a la construccion del ferrocarril de tril por Casablanca costaria treinta idos mi
Santiago a Valparaiso por Casablanca. Com- llones de pesos. Yo no sA cuánto costaria; 
prendería las observaciones que ~a f~rmula- pero sé que al costo de construccion habría 
do el señor Senador por Valparalso SI toda- que oponer el costo del carbon que se econú-

. vía no estuviera construida la primera de las mizaría i que es considerable. 
vias mencionadas, pero no .siendo a~í, no sé Repito que cuand~ 6studié este problema 
por qué puede haber algun lDC?nVe~l.le~~e en de la electrificacion de la primera seccion de 
ver mod.o de hacer mas económlCa 1 utIl su los ferrocarriles, pude convencerme de que 
esplotacIOn. las obras podian hacerse sin que el Fisco tu-

Co~ozco algo este problema por haberlo viera que desembolsar mas dinero qUE' el qu e 
estudIado bdstante ~ace tre.s ° cuatro. afios gastaria en diez años por el capítulo de ad
atras, cuando se trato esta ~lllsma cuestlOn, en quisicion de carbono Tales eran los término s 
el Cong~es? En aquella epoca I?,e forme ~l de una propuesta que leí hecha por una em
conVenCImiento de que para electnficar la pn- presa estranjera. 
mera zona no se necesitaba gastar lilas de lo . . . r 
que invertiría en carbon el Estado durante La empresa se comprome~la a estableces 
diel.: años, calculando el gasto de acuerdo con dos ~dentrales de. fuerza motld'lz., una de ella 
el promedio de lo gastado en los tres o cuatro mOVl a a vapor, 1 que se ten n.a co~o :es~r
afios anteriores. Ademas quedó con vencido va para el caso de .que la ?staclOn hl drauhca 
d 1 electrl'ficacion aumentaria en forma fallara por cualqUier motIvo. Ademas, ella 

e que a ' .. h : 1 1 'fi . d 1 l' b' b 
talla capacidad de arrastre del ferrocarrIl, lacla

t 
a. e1ectdrI cta('~onl e

b 
adllleaJ cam la. a 

que equivaldria a hacer. doble vía; t:llvez se e. ~a ,erl~a ro an e 1 ~ ca o e vemte .0 velll
podria elevar esa capaCldad de arrastre en tlC~~CO anos le entregaba las obras al FISCO SIn 

ciento cincuenta por ciento sobre la ante- eXIJlrle por esta entrega un solo centavo. 
rior. Sobre las propuestas presentadas hace algun 

En cuanto a la construccion del ferrocarril tiempo se hicieron estudios comparativos, i re
de Santiago a Val paraiso por Casablanca, creo cuerdo que para juzgar la bondad de la elec-
que no es este el momento oportuno para trificacion se tuvo en vista !as obras de esta T • 

pensar en su construc~i?~, porque la sitaaciun clase llevadas a ca?o en Italia, en el ~erro?arril 
del Erario no lo permltma. del Jove, que partIa de Jénova en duecclOn a 

El señor UrreJola.- Segun noticias que Turin, que habia estado sumamente conjestio
tengo, señor Senador, el costo de la electrifi- nado i que sin embargo pudo mas tarde sopor
cacÍon de la primera zona subirá a veintisiete tar un trasporte equivalente al ciento por ciento 
o veintiocho millon~s de pe30s, i la nueva del que tenia ántes. De modo que no es aven
via por Casablanca no costana mas de treinta turado decir que con la electrificacion del ferro
i dos millones de pesos. Como se ve, la dife- carril de Santiago a Valparaiso se doblaria su 
rencia de costo es relativamente pequeña. capacidad, lo mismo exactamente que si se 

El Slmor Búlnes.-¿I dejaríamos muerto el construyera doble vía. 
ferrocarril actual de Bantiago a Valparaiso? En las palabras que ha pronunciado el ho-

El señor Urrejola.- Hago esta observa- norable Senador, yo no veo sino el temor de 
cion para que no se diga que la nueva viII. Su Sefiona de que no se construya el ferroca
importaria una suma mui superior al costo de rril por Casablanca, si se mejora o trasforma la 
la electrificacion de ]a actual. actila] Hr..ea férrea a Valparaiso. Pero nosotros 

El señor Búlnes.-Yo no he dicho eso t,am- no podemos tomar en cuenta estas considera
poco, señor :::;enador; Su Señoría, en su justo ciones, porque se trata de una línea ya cons
anhelo por servir los intereses de Valparaiso, truida que necesita ser atendida i cuya elee
ha interpretado mal mis palabras. trificacion sería un negocio para el Estado i un 

La obra a que Su SefiorÍa se ha referido beneficio para el público. 
es de un interes local que nosotros, los que Si en otras circunstancias, cuando la situa
tenemos la representacion de la República, no cion del Fisco mejore, se prueba que conviene 
podemos tomar en cuenta. cunstruir el ferrocarril por Casablanca, yo no 

Nosotros tenemos que buscar aquí el inte- tendré inconveniente en darle mi voto a un 
res público, el interes de todo el pais, no solo proyecto que autorice esa construccion. Pero, 
el interes de Valparaiso. Creo quo el interes no deseo que esta obra se haga a costa de otra. 



SESIION EN 30 DE ENERO 1439 

que ya existe, i cuyos servicios hai que costear'veniencia hacer esta linea. Yo he pedido que anualmente. se considerfm conjuntamente estos dos pto-De manera, señor Presidente, que la indica- yectos, porque así lo creen conveniente las cion del honorable sefior Ministro de Industria, oficinas técnicas; no es opinion esclusivamenque se limita a pedir que estudie la Cámara este te mia. 
as~nto, celebrando las ~~si0J?-es que sea~ .n~c~- Estas consideraciones que he formulado sanas, la encuentro mm JustIficada. A mI JUlCI? son de interes jeneral para el pais; porque es todo. lo que signifique conocer la verda~~ra SI- innegable la importancia que tiene para el tuaclOn en que se encuentr~n .los servICIOS de pais entero toda obra que acerque a Valpalos ferrocarriles! es tarea utIlislma. raiso de la capital i d~ los principales centros Creo que mUI pronto se presentará a la con- del pais. 
sidenlcion de~ Senado un proyecto ~ue a~menta He hecho estas observaciones de acuerdo la d~uda nacIOD:al en la ~uma de SIete .mIllones con los informes emanados de la Dirt'ccion d? lrbras este~l~nas, destinados a meloraf sus de Obras Públicas, la cual consideró su estudlstmtos serVICIOS. ¿No es natural, senor P~e- dio como una obra de conveniencia nacional. sidente, preocuparse de que las redes ferrOVla- _, . . rias sirvan en la forma mas económica posible El SelDor Búlnes.-No me hacen nrngun.a las necesidades del comercio? fuerz~. ~ o sé co~o se arrancan de las ofiCi-En consecuencia, yo apoyo la indicacion del nas, pubI:ca~ esos l?form.es. sefior Ministro. Bu Senona. h~ dlBCUrn~(\ en el concepto de El señor Urrejola.- No he tenido la suerte que eetos vel~trt?,ntos mIllone~ de pe~os se de ser compren<1ido por el honorable Senador van a gailtar lisa 1 llanamente, 1 se olvI~a de de Malleco. . que en pocos afios se gasta una suma Igual Yo no he podido oponerme, sefior Presiden- en carbono 
te, a que se trate estE' proyecto de electrifica- El señor Urrejola.-El Senado debe tener cion de la línea ferroviaria entre Santiago i sobre la Mesa todos los antecedentes necesaValparaiso. Al sefialar la conveniencia de ten- rios para proeeder a discutir el proyecto a der la línea entre estos dos puntos, pasando que se ha referido el señor Ministro, i, ad~mas,' por Oasablanca, no lo hago persiguiendo un debe conoiderar cuál de las dos cosas es mas interes esclusivamente rejional. conveniente, sea la electrificacion de la línea Es tan importante, sefior Presidente, para actual, sea la construccion del ferrocarril por Valparaiso, la construccion del ferrocaril por Ca8ablanca. Yo tengo interes en que se realiCasablan()a, como la obra de la electriticacion ce una de estas dos obras, no 8010 como rede la Primera Zona de los Ferrocarriles. presentan te de la provincia de Valparaiso, El selÍÍor Búlnes.-Esa es una razon para siÍlo como Senador de la República. que Su ~efioría ~o se oponga a esto último. El s,eñor Búlnes.-Ya la cosa queda muí El ~enm.¡.UrreJola.-Yo no m.e he opuest~ simplificada despues de lo que acaba de decir a ,la eJec,!Clon de es~a. obra, senor Se~ador, Su SefiorÍa. Yo creia que el honorable Senas?lo .he Clta~o la 0plDlOn de las ,aut~rIda~es dor se oponia a la indicacion del señor MinistecDlcas,.qmenes estIman que la. electrlfi~aClon tro, quien desea gue se estudie el problema de la PrImera Zon~ ~~be estudIars.e con1unta- de la electrificacion. Si lo único que pide Su mente con la POSlbll.ldad de reahzarla cons· Señoría es que cuando se trate de este protruyend~ el f~rrocarnl por Casab.lanca. yecto, se tenga presente el oho proyecto S0-El seJnor Búlnes.-Yo no entIendo las ra- bre construccion del ferrocarril por Casablanzones q~e ellos puedan tener para afirmar ca o no puedo oponerme a ello, pues cada esto, senor Senador. 'Yd 1 - S d d h El - U . 1 L 'd d d uno e os senores ena ores pue e aeer . senor rre~o a.- a ca~a~I a e arras- una eticion análo a. tre del ferrocarrIl por este ultImo punto, es p g . . .. mayor, dada la naturaleza del terreno i su Yo no. veo cómo p~ede eXIstIr, OposlclOn menor recorrido. entre la Idea de perfeCCIOnar una IIDea ferro-Al mismo tiempo tiene este ferrocarril una viaria ya construida i !a, de hacer una línea mayor zona de atraccion que el otro i su cos- nueva por un trazado dlstrnto. 
to es mas o ménos igual, alrededor de treinta Debo decir, por lo demas, . que la zona de millones de pesos. atraccion del· ferrocarril por Casablanca está Ahora bien, si este ferrocarril por Oasablan- formada en su mayor parte por terrenos de ca tiene una mayor zona de atraccion i mayor rulo, i n6 por campos fértiles como son los capacidad de arrastre, i sesenta kilómetros que cruza el ferrocarril de Santiago a Valpamas corto que el actual, es de evidente cún- raiso. 
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El seriol' Urrejola..-Yo me atengo al in- PATIDA 3.a • 

forme de las oficinas técnicas. 

El seroor Búlnes.- No me argumente SU INSTRUCCION SECUNDARIA 

Señoría con las ofir.inas técnicas. Ya he mani- Kindergarten del laboratorio de psicolojía 

festado que es la cosa mas sencilla obtener esperimental 

de ellas los informes que se desean. 

El señm' Urrejola.-Es natural que si mi Item '" Director ...................... $ 3,600 

oninion no hace fuerza a Su Señoda, tenga » '" Profesora ayudante ..... ,.. 2,400 

q~e apoyarme en la autoridad de personas 1 en reducir de 32 150 a 26 150 pesos, el 

entendidas en la materia. . monto del ítem 2281, '« Nuevas 'jubilaciones •. 

Debo hacer pr~sente que el .ferr?car~Il por Lo que tengo la hünra de decir a V. E. en 

Casablanca tendna un recorrIdo mferlor en respuesta al oficio número 317 de fecha de 

sesenta kilómetros al de la línea actual. ayer. ' 

El ;señor Tocornal (Presidente).- C r e o Dios guarde a V. E.-RulON BRIONEB Luco. 

que la manera de avanzar en el despacho de -Alefandro Errázuriz 111., pro-Secretario.» 

este negocio, es terminar pronto con el des- .. .4 
pacho de los presupuestos i entrar en segui· ~l se~or ~ocorn~ ~Presld~nte) .-En d.ls-

da a discutirlo. Como he dicho hace un mo- cuslon SI p,l Senado lllslste o no en su antenor 

momento este asunto ocupa un lugar prefe- acuerdo. . 

rente en la tabla, pues figura inmediatümen· El.,s'eñor Echenique.-MepermJtoobs~rvar 
te despuel'l del proyecto sobre loterías. al ~ena.~o gue l,?s empleos dellaboratono de 

El serror Tocornal (Presidente).-¿Algun PSlCd~filoJla. espenmentahl a.qu~t~de rlefieCr~ esta. 

señor Senador desea hacer uso de la palabra mó I .caclOn en que a lll~IS.l o a amara 

á t d· 1 ó d d 1 d'a~ de DIputados, fueron suprImIdos por el se-
n es e a r en eJ. N A. . C d d d ' 1 

TermI·nados los incidentes. nor gUlrre er a cuan o esempefio a car-
tera de Instruccion Pública. 

El ,señor Tocornal (Presidente).- ¿,Algun . 

señor Senador desea' usar de la palabra? 

Presupuesto de lnstruccion Cerrado el debate. 

Pública Se va a votar si la Cámara insiste o nó en 

su anterior acuerdo. 
Practicada la votacioll, resultaron catorce . ~., 

El se~o~ Tocomal {~r~Slidente).;-.Me per- votos por la afirr,tativa i uno por la negativa, 

mito lSolICitar el asentimiento unalllme del habiéndose abstenido de votar tres señores Se

Senado a fin de tomar en consideracion sobre 'nadores. 

tabla una modificacion en que ha insistido la El señor Tocornal (Presidente).- queda, 

Cámara de Diputados sobre el presupuesto en consecl18ncia, acordado que el SeI!ado in-

de lnstruccion Pública. siste en su acuerdo anterior. 

Si no hai inconveniente, quedará así acor- Se va a constituir la Sala en sesion secreta. 

dado. Se constituyó la Sala en sesion secreta. 

Acordado. Se suspendió la sesion. 

El señor Secretario.-El oficio de la Cáma-

ra de Diputados dice como sigue: S~GUNDA HORA 

«Santiago, 29 de enero de 1919.-La Cá· Presupuesto de Industria 
mara de Diputados ha tenido a (bien insistir 

en la modiScacion que habia introducido i El señor Channe (Presidente). - Continúa 

que ha sido desechada por el Honorable Se- la sesion. 

nado, en el proyecto de lei de presupuestos En la sesion anterior quedaron pendientes 

de gastos de la Administrac~on Públic~ }?ara algunas indicaciones que se formularon o las 

1919, en la parte correspondlente al Mllllste- que pueden formularse desde la partida 13 

rio de Instruccion Pública, modificacion que para adelante. 

consiste en restablecer el siguiente rubro, El señor Barros Errázuriz.-Talvez lo me

con los Ítem que se indican, agregadó por jc.r seria formular desde luego las indicacio

la Comision Mista a continuacion del ítem nes que cada honorable Senador desee hacer 

474 del proyecto, i que fué suprimida por el i dejarlas todas para votarlas al final. 

Honorable Senado. t'l señor Charme (Presidente).- En la Se 
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sion de ayer se dieron pór aprobados todos cuela de Minería de Oopiapó i construccion 
los gastos fijos, con escepcion de las indica- de casa para el director. 
ciones que se habian. formulado, i las partidas ,El señor Serrano Arrieta (Ministro de In
de gastos variables. dustria i Obras públicas).-En la Comision 

El señor Zañartu (don Héctor).-Entiendo Mista de Presupuestos se formuló la misma 
que en la sesion de ayer se acordó formular indicacion que ha propuesto el honorable Se
todas las indicaciones que tengan los hono- nador por Lináres, por parte del honorable 
rabIes Senadores sobre las partidas que se Diputado por Copiap6, señor Pizarro, i el se
habian aprobado. ' ñor Ministro hizo presente que no habia en 

El seD,or Channe (Presidente).- Por eso la Direccion de Obras Públicas ningun estu
he dado por aprobadas todas las partidas de dio para la construccion de la casa a que el 
gastos fijos, ménos las indicaciones que se han honorable Diputado se referia. En consecuen
formulado i las que se formulen desde la par- cia, esa indicacion fué desestimada por la 00-
tída 13 para adelante. misiono 

E! señor Barros Errázuriz.- Seria conve- Els~eñor Barros Errázuriz.- P e r o ¿qué 
ni ente acordar unos cinco minutos para hacer grandes estudios se necesitan para la cons
todas las indicaciones que tengan los honora- truccion de una casa~ ¿De modo que todo el 
bIes Senadores, no pudiendo formularse des- personal de la Direccion de Obras Públicas 
pues de ese tiempo. no seria capaz de construir los planos para la 

El señor Freire.-El acuerdo que tomó el casa del director de esta Escuela~ 
Honorable Senado es exactamente igual a lo Comprendo que cuando se trata de un fe· 
qae indica el honorable Senador PUl' Lináres, rrocarril que importa diez o quince millones 
porque se cllculó que t.anto el P",[\supuesto de de pesos haya necesidad de vastos estudios i 
Industria como el de Obras Públicas no iba planos; p0ro me parecD que esto no se puede 
a dar lugar a una gran discusion, i que las decir cuando se trata de una casa para el di
únicas indicaciones que podrian haber serian rector de una escuela que es necesaria para 
sobre las partidas de gastos variables, que se la mejor vijilancia de los alumnos. 
van a discutir partida por partida. El señor Serrano Arrieta (Ministro de In-

El señor Gatica.-En la partida de gastos dustria).-Llamo la atencion al honorable 
fijos yo tengo que hacer una indicacio~ i de- Senador la fuente de recursos que indica 
seo aprovechar yste momento para, formu- para el gasto, pues propone reducir un ítem 
larla. ya bastante reducido, como es el de la Escue-

Por eso insinúo la idea de que vamos dis- la de Proletarios que tiene muchas necesida
cutiendo partida por partida para que se ha- des que satisfacer. 
gan las indicaciones correspondientes. El señor Oorrea.-En realidad, la situa· 

El señor Serrano Arrieta (Ministro de cion en que se encuentra la direccion de la 
Industria i Obras públicas).-Yo creo qUf:: Escuela de Copiapó, es bastante critica. Tie
seria mas conveniente seguir discutiendo el ne setenta alumnos que nó pueden ser "iji
PI'esupuesto eIlla misma forma que lo hici· lados en forma conveniénte, 'porque ni él di
mos en la sesion de ayer. ~o veo para qué rector ni Jos empleados pueden vivir en la 
variar desde que solo quedan tres o cuatro escuela por falta de casa. Yo me limito a 
partidas por tratar ántes de entrar en las va- manifesta!' la necesidad que existe, de la cual 
riables que hai acuerdo en discutir partida no es posible desentenderse, setenta alumnos 
por partida. internos no pueden quedar abandonados. 

El señor aharme (Presidente).- En dis~ Elseño,r Barros Errázuriz.-EI local no 
cusion la partida 13, «Enseñanza i fJmento está ni siqniera cerrado. 
de la minería». El señor Serrano Arrieta (Ministro de In-

El señor Barros Errázuriz.-El honorable¡dustria i Obras Públicasj.-EI cierro podria 
Diputado por Copiapó, señor Pizarro, me lH~ }F'C:'''' ", 

hecho presente la necesidad de consultar ú .i::Jl lS'eüOl' C,,· .. ·~'l..- Es la 'Única manera de 
guna suma destinada al cierro de la Escuela que la Direccion l'e;"t 'lUda dtll órden del esta
de Minería de Copiapó i a la construccion de blecimiento. 
una casa para el director. Ocurre actualmen- El señor Freire.-No tengo el ánimo de 
te que los alumnos no pueden ser vijilados oponerme a la indicacion del honorable Senador 
porque el director no vive en el establecÍ- por Lináres, pero debo manifestar a la Cámara, 
miento. De modo que formulo indicacioll que el ítem a que se ha referido Su Señorfá i 
pura que se consulte en esta partida un ítem del cual se pretende sacar fondos para satisfacer 
epcuarenta mil pesos para cierro de la Es- esas necesidades, está ya bastante reducido. 
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Ese ítem se refiere a la Escuela de Proleta El señor Gatica.-Acepto la insinuacion de 

rios i habia sido acordado por la Comision Su Señoría. 

Mista en noventa mil pesos. Ya se ha reducido El señor Barros Errázuriz.-Tengo encar

a cincuenta mil i si se acude a él para obtener go del señor Echenique para pedir que quede 

fondos destinados a satisfacer las indicaciones pendiente una indicacion que tiene formulada 

del honorable Senador por Lináres, tendremos en esta partida, pues Su Señoría vendrá a 

que ese ítem ya a quedar demasiado reducido formular1a dentro de algunos minutos. 

i yo estimo que la Escuela de Proletarios tiene El. señor Charme (Presidente).-Se podria 

muchas necesidades urjentes que satisfacer. dar aprobada la indicacion dejando pendiente 

El 'seÚOIf Barros Errázuriz. - Primero está la indicaúion del señor Echenique a que se ha 

la atencíon de las escuelas que están funcio· referido (JI honorable Senador por Lináres. 

nando. Queda aprobada en esa forma. 

El señor Freire.-Debe advertir a Su Se· La partida 16 se dió tácitdrnente por apro

ñoría que en la Comision se trató de reducir bada en la forma propuesta. 

este ítem, pero se hizo presente que la Escue- El señor Secretano.-Partida 17, «V aria

la tenia necesidades mui urjentes i en vista bles ienerales»: 

de este dato se acordó dejarlo subsistente. De En esta partida el señor Ministro formula 

modo que, hasta cierto punto, no seria posible la siguiente indicacion: 

disminuir este ítem. «Agregar a continuacion del ítem 678 el 

El s.eñolr Ba.rros Errázuriz.- Ent6nces siguiente: «Para pagar las primas a la Socie

busquemos otra fuente de recursos. Si en la dad Altos Hornos de Chile». 

Comision se ha tomado ese acuerdo, yo pro- El seño.r Urrejola.-¿No está liquidado el 

pongo dejar pendiente mi indicacion para vo- contrato, sefior Ministro~ 

tarla al final. El :señor Serrano Arrieta (Ministro de In-

El señor Charme (Presidente) . ....; Ofrezco dustna).-Se le está debiendo a la Sociedad 

la palabra. por primas de produccion de fierro en Hn-

Cerrado el debate. gotes. 

Si no se pide votacion se dará por aproo Hai leyes vijentes sobre la materia. Lo 

bada. único que hai es que eetán paralizados los 

Aprobada. . hornos. 

La partida 14 se dió tacitamente por aproo El señOlf Urrejola.-Pero entiendo que la 

bada en la (arma propuesta por la Comisiono Sociedad le está debiendo al Estado. 

El señor Charme (Pl"e:sidente).-En discu- El ,señor Serrano Arrieta(Ministro de In-

sion la partida 15. dustna).-Segun el último convenio, de 1913, 

El señor Gatica.-Formulo indicacion pa- los Altos Hornos están devolviendo actual

ra. que e~ ítem 621 se aumente. en diecisiete ~ente las sumas qu", rec~bieron por garantía, 

mIl seteClentoB pesos con el objeto de crear 1 que alcanzaron a novementos mil pesos oro. 

una escuela-taller en la ciudad d{} Ovalle. Deben todavía setecientos mil pesos oro. 

Esta ciudad "tiene una poblacion de doce El señor Gatica.-Iba a indicar el ítem dtll 

mil habitantes i es capital de un departamen- cual se podrían deducir los dip,z mil pesos pa

to tan estenso que es mayor dos o tres veces ra la íni:ltalacion de una escuela en Ovalle du

a los que hai en las provincias centrales del rante seis me~es.· Es el ítem 668, que co~sul

pais. , tao cu~renta mIl pe~os.para pago de alumbrado 

Este departamento (menta con CIento sesen· electl'lC~ de los edIfiClos de las dependencias 

ta mil habitantes i queda a una distancia con· en SantIago, del Ministerio de Industria i 

siderab!e de La Serena i de San Felipe, puntos Obras Públicas. 

a donde podrían ir a educarse una gran can- Esta suma habrá de reducirse este alío, 

tidad de nifias de aquel departamento. pues ~na de las ventajas del cambio de la ho-

Por estas razones pedida, como lo ha he· ra es Justamente la de reducir el consumo de 

cho el honorable Senador por Lináres respec- luz artificial i es natural que esta ventaja se 

to de otro ítem, que la indicacion que acabo haga s~ntir en una economía manifiesta den

de formular quedara para ser votada al final tro de este servicio. 

del presupuesto. Hago indicacion para que se saque de este 

El señor Freire.-Talv~z seria conv~niente ítem la suma de diez mil pesos con el objeto 

que se consultara la cantlda~ necesana para de establecer una escuela taller durante seis 

establecer esta escuela por SeIS meses, ya que meses, 

no seria posible establecerla ántes del mes de • El seii.or ~ha!llle (Presidente) .-¿Su Sefio

Junio. na hace llldlCaClon para reducir el ítem 668 a 

• 
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treinta mil pesos restantes al establecimiento trabajos do! malecon de Valdivia. Yo entienf' 
de una escuela-taller de niños en OvaUe? do qu.e esa supresion debe haberse hec]¡o pot 

El señor Gática.-Sí, señor Presidente. razones dE economía, pues no yea que otra 
El señor Zañartu.-Mejor es dejar pen- razon pueca haberla aconsejado desde que ha~ 

diente la illdicacion del honorable Senador verdadera necesidad en hacer estos trabajo, 
por Ooquimbo a fin de no perder el tiempo. de reparac¡on en Ulla parte del malecon q1!~ 

El sf'ñor Gatica.-Mas tiempo se pierde en se está d~,!tl'uyendo. En ese caso, si el se.ñor 
esta discusion en que estawos, que en votar. Ministro e:!tuviera de acuer9.o con mis pala-

El señQll" Urrejola.-Me permitiria rogar bras, podria agregarse la frase «incluso el mat 
al señor Ministro de Industria que respecto a lpcon de Yaldivia» en el ítem 694. Así el Go
la indicacion que ha formulado nos presente bierno teu,lria lafacílidad de atender con esml 
un proyecto de lei, i que al mismo tiempo, se cien mil p 3SQS a la reparacion de edificios fis
sirva traer los antecedentes que ha! al res- cales i del malecon de Valdivia. 
pecto. 131 seño r Barros ErrázUliz .-~Por qué no 

El 'Señor Serrano Arrieta (Ministro de ln- se consulta un ítem de cinco mil pesos con 
dustria i Obras públicas).-·Estoi a disposi- este objete? Porque de otro modo se van a 
cion del HGnorable Senado. gastar cincuenta o sesenta mil pesos en el ma-

Debo advertir que esta prima, en años an- lecon. ' 
terjores, ha sido imputada a imprevistos. El sefio~ Freire.- Yo advierto a los seño-

El señor Urrejola..-Si hago esta peticion res Senad,)res qUIj el ítem a que se ha refe
al señor Ministro es para no retardar el des- rido el seD or Senador por Valdivia ha sido 
pacho del presupuesto, pues tendria que pedir mui reduc do ... 
que quedara el ítem pendiente hasta imponer- El señol' Yáñez.-l'<~ro si no so hace esta 
me de los antecedente~, lo que impediria que reparacion consultando para ese objeto la su
quedara despachado hoi el presupuesto, como raa de cinco mil pesos, en el presupuesto que 
es el deseo de todos. Por eso pido al señor se discute el resultado será que en el año 
Ministro que retire su indicacion i nos traiga próximo 1 abrá que gastar diez o quince mil 
despues un proyecto sobre la materia. pesos en f sas reparaciones. 

El señor Serrano Ameta (Ministro de In- El seño: Lazcano.-Rogaria al señor Mi
dustria i Obras PÚbJicas).-Entónces no se nistro que no aceptara nuevas reducciones 
podrá hacer el pago. sobre las que ha sufrido el ítem 687, destina-

El señor Urrejola.--N o pongo dificultades do a repal aciones i servicio de caminos pú
para que se haga el pago; pero, como he dicho, blicos. 
deseo imponerme de los antecedentes que hai El año pasado, cuando se discutió este pre
sobre este particular. supuesto,:le hicieron tantas indicaciones de 

El señor Charme (Presidente).-¿Retira su rebaja de 3ste ítem para caminos, persiguien-
indicacion el señor Ministro~ do el prOl ósito de enC(lntrar fondos con que 

El señor Serrano Arrieta (Ministro de In- saldar las ndicaciunes que se formulan tal vez 
dustria i Obras Públicas). -Sl, señor Presi· sin madur) estudio, que se hizo un verdad e
dente. • ro perjuicio a los caminos del pais. Por ejem

El señor Oharme (Presidente),-Queda re· plo en la provincia de Ouricó fueron devuel-
tirada la indicacion del señor Ministro. tas muchas sumas depositadas en virtud del 

]!;stá pendiente, para ser votado al final del ítem 687, )orque el Fisco no tenia dinero con 
presupuesto, el ítem 668 conjuntamente con que atend<lr a este servicio, debido a las mu
las indicaciones formuladas. chas reba as que se habían hecho a esta par

En discusion la partida 18, «Seccion Obra:; tida. 
Públicas', Ahora .a Comision Mista ha rebajado el 

El <s!efioll' Barros Errázuriz.- Sobre esta ítem conS'lltado en el proyecto de Gobierno 
partida, pido que quede pendiente para ser en ochenh mil pesos, i, en consecuencia hai 
votada al final del {lresupuesto, el' ítem 687 que modificar la distribucion que en el pro
que consulta fondos para reparaciones i con- yecto de Gobierno se hacia de estos fondos. 
servaciones de caminos, porque deseo hacer A Curicó que le correspondían cuarenta i 
una indicacion que se relaciona con este ítem. cinco mil pesos, le va a corresponder, en vir-

El señor Yáñez.-En el ítem 694 se con- tnd de esia rebaja, una suma mui reducida, 
sulta la suma de cien mil pesos para trans- insuficience para reparar sus caminos. 
forma:Jiones i mejoras urjentes de edificios Temo mucho que en la discusion en que 
fiscales i se ha hprimido el ítem 695 que con- estamos, i en esta necesidad de encontrar 
sultaba la suma de cinco mil pesos para 1011 fondos para saldar las indicaciones que se 
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formulan, esta partida sea rebajada en forma cion iba a hacer notar que estos cuatro i me

peligrosa para los caminos i por eso pi~o al dio millones de pesos deben ser invertidos en 

sefior Ministro que no permita que se sIgan el año. 

haci(mdo imputaciones a este ítem. El señor Serrano Anieta (M:inistro de In-

E¡l señor Barros Errázuriz.- Como yo he dustria i Obras públicas).-El honorable Se

pedi.do que quede para· segunda discusion nador por Ouricó tiene mucha razon en las 

esta ítem, quiero manifestar al honorable Se· observaciones que bafo'rmulado, pero encueu

nador por Curicó que por una. leí especial, tro a la vez muí atendibles las observaciones 

dictada a indicacion del Senador que habla, que ha formulado el honorable Senador por 

se concedieron dos millones de pesos para Lináres. 

f0onstruccion í reparacion de caminos. Oon En realidad, la suma consultadl\ este año 

cargo a esa lei se han decretado, segun ante- para construccion í reparacion de caminos, es 

cedente s que tengo a la mano, mas de seis- tres o cuatro veces superior a la que se con

cientos mil pesos para atender al pago de to- sultó el año pasado, de manera que no tengo 

dos los depósitos hechos por los vecinos. inconveniente para aceptar ind.icaciones con 

El señor Serrano Arrieta (Ministro de In- cargo a este ítem, siempre que sean mui ;us

dustria i Obras Públicas).-Se ha decretado tificadas i que no disminuyan en una cantidad 

ya un minon ciento cincuenta mil pesos. considerable la partida de caminos. 

El seño.r Barros Errázuriz.- ~{quedan El señor Lazcano.-Deseo insistir en lo 

mas todavía'? que dije ~ntes i agradezco al señor Ministro 

El señor Serrano Arrieta (Ministro de In· que haya corroborado mis palabras. 

dustria i Obras públicas).-El1.° de enero Los iutendentes de diversas provincias hi

del año pasado se habia decretado la suma de cieron presente al Ministerio de Obras PÚ

cuatrocientos ochenta i seis mil seiscientos blicas que las cantidades depositadas para 

nueve pesos. Falta atender ahora las eloga· reparacion de caminos habian sido devuel

ciones que vienen. tas casi todas, pero que se volverian a de-

ElseñoJ:' Barros Errázuriz. - V am o s al positar para el nuevo año, esperando que 

hecho práctico. Rai dos millones de pesos esta vez se harán los trabajos. El intendente 

para caminos consultados en la lei despacha- de Curic6 me pas6 copia de su nota. 

da en el mes de diciembre; un millon consul· Por esta razon, he sentido miedo cuando el 

tado en el presupuesto, o sea tres millones de honorable Senador por Lináres nos anunciaba 

pesos, a los que hai que agregar la cuota de que se proponia pedir ciertas disminuciones 

los vecinos, que es de un tercio del valor de en la partida de caminos.· Oomo el Senador 

la obra, o sea un millon trescientos treinta i que habla sabe que Su Señoria tiene el talen. 

tres mil pesos, lo que da un total para cami· to sufiCIente para poder inducir a la Oámara 

nos de cuatro millones trescientos treinta i en el sentido que desea, declaro que el mie

tres mil pesos. do que he sentido al escuchar al honorable 

Los decretos dictados por el señor Ministro Senador es de la clase del terror pánico. 

no han sido pagados aun porque el señor Mi- El señor Gatica.-De!leo reforzarlaopinion 

nistro de Hacienda los ba detenido para no que !.la emitido el honorable Senador por Ou. 

iniciar las obras en esta época del año en que ric6, porque creo que no se debe reducir en 

produciría perjuicios a la agricultura. un solo centavo el ítem relativo a los ca:ni-

El señor Gatica.-Puedo decirle al señor nos. 

Senado~ ~u~ hai muchos caminos en los que La suma~ ~ue se co~sulta en el presupuesto 

se han lllIClado ya las obras con fondos par· con este obJeto, es bIen escasa a mi J'uicio 
. 1 d" , 

tlCU ares. compara a con las neceSidades que se hacen 

El Señor Lazcano.-El sefior. Senador por sentir en el pais en esta materia. El ítem 678 

Lináres olvida un antecedente importante en que consulta un millon ciento setenta mil pe-

esta materia. sos con este objeto, lo considero insuficiente 

Olv~cia que el año pasa?o fueron devueltos porque ha! que tomitr en cue~ta que ahor~ 

a partICulares muchos mlles de pesos por no las erogaCIOnes de las muniCIpalidades i de 

haber fondos consultados en el presupuesto los vecinos irán a ser mui superiores porque 

para caminos i que este año, en que esos fon- han visto la utilidad que les reportan 'los bue

dos están consultados, esos mismos particu- nos caminos. 

lares acudirá~ con su .:luota para obt.ener la Las contribuciones municipales ieneral

parte proporcIOnal llscal que les permIta me- mente se cobran en el primer trimestre del 

jorar los caminos. afio, de manera que cuando lleguen estas 

:ill! Sle!í()~ ~~os Eqáz~.-Mí observa- contribuciones a las arcas municipales, con 



SES]üNEN 30 DE ENERO 1445 

seguridad que se va a depositar una gran c~n- Aprobada. 
tidad de dinero en todas las tesorerías fiscales El s'eñor Secretario.- Partida 20, «C.ons
para este servicio, i posiblemente serán insu· truccion de Obras ... 
ficientes las sumas presu pue stadas por el Go- El señoir Barros Errázuriz . -En esta par
bierno en relacion con las que erogarán los ti da voi a hacer indicacion para que se con
vecinos i las municipalidades. suIte un ítem de ciento cincuenta mil pesos 

Por eso tambien me opondré a cualquiera para continuar los trabajos de construccion 
indicacion que tienda a disminuir la partida del ferrocarril de Sau ~ntonio a Cartajena, i 
de caminos. voi a indicar la fuente de recursos no tocan-

El señor Serrano Arrleta (Ministro de In· do los fondos sobre caminos que defiende .el 
dustria i Obras Públicas).-·Por este capítulo selior Senador por Valdivia. Esa fuente sena 
de erogaciones de municipalidades i de veci- el ítem nuevo que se consulta para iniciar la 
nos quedaron pendientes del áño 1917 para construccion de un nuevo edificio para el Mi· 
el año 1918 doscientos setenta mil pesos. nisterío de Industria i Obras Públicas. 

Ahora hai para caminos, para el año actual, El 'señor Correa. - Está el i m i n a d a esa 
los dos millones que consulta la lei especial obra. 
que se dictó en diciembre pasado, i el millo n El ,señar Barros Errázuriz.- Siendo así, 
ciento setenta mil pesos que se consulta en buscaré otra manera de saldar el gas'\:o que 
el ítem 688 del presupuesto; las municipali- propongo. 
dades i los vecinos deben contribuir, segun Quiero fundar en breves palabras la indi. 
la lei, con mas de un millon de pesos. cacion que hago. 

Todo esto da un total de mas de cuatro mi- El año pasado el Oongreso consultó, en la 
llones de pesos para camino a en el presente lei de presupuestos, la suma de ciento setenta 
año. i siete mil pesos para iniciar los trabajos del 

El señor Yáñez.-Yo creo que esta discu- ferrocarril de :.San Antonio a Oartajena, i en 
sion es útil, porque se va a dar al pais la bue- contormidad a esta autorizacion, el Gobierno 
na noticia de que puede contarse con tres entregó los fondos a la Empresa de los Fe
millones i pico de pesoE' como erogacion fis rrocarriles del Estado para que iniciara los 
cal para los caminos. El pais debe responder trabajos por administracion. La obra s~ ha 
a esta erogacion fiscal, i r(sponderá, a mi iniciado; se ha despejado la plataforma en 
juicio, con creces con mas del millon a que toda la parte de las canteras, de modo que 

~ ~ se ha referido el señor Ministro. este trabajo marcha con rapidez, i no convie-
Gastar cuatro millones en el año en cami- ne dejar una obra d~ esta importancia sin ter

nos e:;:, sin embargo, mui poco, porque éstos minarIa. 
son los gastos mas út,iles i reproductivos, El costo de esta obra no es mui grande. La 
pues los buenos caminos tienden a abaratar Direccion de los Ferrocarriles ha formado un 
la vida i al aprovechamiento de las riquezas presupuesto que asciende a poco mas de qui
del pail!!. nientos mil pefios; pero como se consulta una 

El señoQ" Barros Errázuriz.-Entóncesvoi estacion en puerto nuevo, por valor de seten
a buscar otra partida para poder imputar mi ta i cinco mil pesos que podria por ahora su
indicacion, porque yo tambien soi partidario primirse, en realidad, el gasto total podria re
de los fondos para caminos. Para esto: pido ducirse a la suma de cuatrocientos mil pesos, 
que se deje pendiente mi indicacion. de los cuales ya se han invertido ciento setenta 

El señor Charme (Presidente). - Ofrezco mil; de modo que, en realidad, faltan poco 
la palabra. mas de doscientos mil pesos para concluir esta 

Cerrado el debate. obra. 
Si no se pide votacioD, se dará por aproba- Este ferrocarril es un desahogo para San

da la partida, dejando para el final la indica- tiago, i tiene un tráfico enorme; el señor di. 
cion sobre el ítem 687. rector de los ferrocarriles calcula que durante 

Acordado. la época de verano trafican por esa via por 
El señor Secretario . .......,Partida 19, «Gastos lo ménos cincuenta mil pasajeros, de modo 

Variables Jeuerales de Obras Públicas». que la obra se costea i no impone ningun gra-
El señor Charme (Presidente). - Ofrezco vamen al Estado. 

la palabra. En consecuencia, formulo indicacion en el 
Oerrada el debate. sentido que he espresado i me reservo indicar 
Si no se pide votacion, se dará por aproba- los fondos de que se puede disponer para esta 

da la partida con las modificaciones propues obra, en un momento mas. 
tas por la Oomision. El señor Urrejola.-He pedido la palabra 
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~ara fundar la indicacion que he tenido el seccion aislada i que no presta los servicios a 
honor de :formular en el sentido de que S6 res- que está llamado. 
tablezca el ítem 752 del proyecto del Gobier- O~eo que. ántes de. co~struir nu~,:03 :ferro
no. Ese ítem consulta la suma de doscientos carnles, hal convemenCla en termmar estas 
mil pesos para hacer por administracion el es obras. Faltan solo dieciocho kilómetro.s i 
tudio df\l :errocarril de Santiago a Valparaiso, para esto, la E.mpresa d~ los ~'errocarnles 
pasando por Oasablanca. Esta suma :fué con- del Esta~o ~fre~16 proporclOnar neles., 
;;nl:ada por ipsinuacion de la Direccion de . Hago md~caclOn para consu.Itar un Item de 
Obras Pública", que en una nota dirijida al ?mcuenta mIl pe~os para contmuar los traba
Ministerio del ramo, mani:fest61a conveniencia JOS de construcClOn de la línea de Rancagu!1 
de proceder al estudio de esta obra que acorta a Ooltauco. ,Los :fond?s se tomarán por ,;m
notablemente la distancia que separa a Valpa- tad de los ltem. destmados. a la construcClOn 
raiso de S'tntiago, que tiene una rica zona de de los :fErrocarn~es de SantIago a Ohacabuco, 
atraccion i que sobre todo facilita la comuni· por Los Andes,l de Penco a Perales. 
cacion del primer puerto de la República con ~l señor Gatica.-Me permite. hac~r indi-
la zona mas poblada de la rejión central. caClOn para que s~ aumente en Cle~ mIl pesos 

P t t t b :fue a de ser de el ítem 722 que dlCe: «para estudlO de nue
'dor.o ra par e~ es ~ o ra! Ir d vas obras de regadío i de aguas subterráneas, 

eVl ente convemenCia naClOna, correspon e d'fi d 1 últ' t d 1 1 . 
1 1 d 1 1 b 't t d VI' mo 1 can o a lma par e e a g osa 1 a un an le o e os la 1 an es e a paralSO. 1 t' dI' . d t' d 

He recibido comunicaciones de vecinos de esa comp emen a~ o a aSl: ~1 e .cap a?lOn , e 
. d d . t piden encar cidamen aguas subterraneas», debIendo mvertIrse Clen 

cm a - 1 puer o, en que
d 

1 : ~ . - mil pesos en estudios de esta naturaleza en 
te a los representantes e a prOVlllCla que lll- 1 .. de' b . At . fl' lOas provmctas e oqUlm o 1 acama» ter¡1Ongall sus III uenClas para que e ongre- . d' . b 1 -' 
so des ache este ítem de doscientos mil pe- H.O! la hal a s.o uta escasez ?-e agua ~n la 

-p seCClOn comprendIda entre los nos CoqUlmbo 
80;'0 creo que esta obra es indispensable. La i Oopiapó con una interrupcion en el rio 
línea actual, saben los honorables Senadores ~uasco, ? ,sea en una zona. de mas de tres, 
qué está conjestionada i esta nueva vía ven- Cientos kllomet!'os de ~ste~slOn. . 
dria a :facilitar el acercamiento del puerto de El Ferrocarnl LonJ¡tudma~ no tiene agu.a 
Val araiso a los principales mercados .le la e~ un tra:yecto de mas de Clento ses~nta kl-
R P, b1" n lometros, 1 por esto malgasta mas del cmcuen-

epu 1,-1\. ". . ta por ciento de su poder de arrastre en el _ ~ 
Ademas, .esta mtImamente vlllcula?a a .es- trasporte de agua para sus locomotoras, lo 

te :ferrocarrIl el.problema .de la electnficaclOn que, como se ve, impone un gasto estraordi
de ~os ferro~arnles, materIa que d~~e ser es- nario a pura pérdida. 
tudtada C0n]Untamente, segun oplDlOn de la En esta seccion hai una cantidad de minas 
D,irecci?n de Obr&.s Públicas, para q,ue el Go· que no se pueden trabajar por :falta de agua i 
blerno 1 el Congreso re~uelvan a c';lal d~ estas como ahí existen cordilleras, es indudable 
dos zonas correspondena la electnficaclOn. que debe haber aguas subterráneas que no se 

Para esto es indispensable hacer estudios han descubierto por :falta de sondas i medios 
definitivos, i por eso formulo indicacion para para hacer los estudios. 
que se restablezca este ítem, tomando los :fon- Hoi día que se trata de aumlól!.l.tar el poder 
dos del misllloítem 752 en la parte que se productor del pais, sobre todo cuando se ha 
refiere al ferrocarril de Santiago a Los Andes visto el resultado de minerales como los del 
por Ohacabuco i al de Loncoche a Villarrica, Teniente, Ohuquicamata i otros, creo de vér-

Pido que ésta indicacÍon se vote nominal- dadera necesidad emprender estos estudios, 
mente. para los cuales propongo la suma de cien 

El ~ño<l' Barros Errázuriz.- Voi a indi- mil pesos. 
car la manera de financiar la indicacion que Si se llega a descubrir veneros de agua en 
hice hace un momento. cantidad que responda a las necesidades de 

Los :fondos para el :ferrocarril ce San An- la industria, se convertiria e~a zona en una 
tonio a Oartajena se tomarán de la partida rejion riquísima, de enorme produccion, en 
20, ítem 748,. en el renglon que consulta cien este pals que produce tan poco. 
to cincuenta mil pesos para. construccion del Oreo qué solamente puede dar lugar a al-
ferrocarril ele Freire a Ounco. guna dificultad la parte re:ferente al ítem que 

El señor Aldunare.-Hai un ferrocarril, es me veo obligado a señalar para obtener los 
el de Hancagua a Ooltauco, que se hall¡¡. in- :fondos necesarios, que seria el 740, que oon
concluso, estando en esplotacion solo una suIta :fondos nara la construccion de nuevas 
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líneas férreas. Me permito formular indica- agua que podrian aprovecharse para surtir a 

cion para que se deduzca la cantidad destina· las poblaciones i al ferrocarril i es ésta una 

da a la construccion del ferrocarril de Paine obra tan importante que creo que el señor 

a Talagante, que asdende a doscientos mil Ministro debiera hacerla estudiar. . 

pesos. Pero yo habi~ pedido la palabra con otro 

rengo el sentimiento de decir que conside- objeto. 

ro que es una bicoca la cantidad de doscien- Veo que en el proyecto de~. Gobierno se 

tos mil pesos para este ferrocan:il, porque con consultaban algunos fondos para hacer por 

ella apénas se podria comenzar los trabajos; actministracion el estudio del ferrocarril de 

la mayor parte del dinero se gastará en la Santiago a Valparaiso por Casablanca i que 

inspeccio!'. de la obra. Si hai necesidad de ha pedido el señor Senador pur Valparaiso 

construir este ferrocarril, lo mejor seria con- que se mantengan. Los fondos para los estu

suItar la cantidad total que se necesita hasta dios del ferrúcarril trasandino por Lonquimai 

terminarlo, dictando una lei espEJcial con este no han ¡¡ido modificados i, ademas, creo de 

objeto, o bien, que se mandase a construir gran impOItancia los estudios del ferrocarril 

esta obra al Batallon de Ferrocarrileros, don- de Loncoche a Villarrica que se ha suprimido. 

de podria practicar sin mayores gastos para En cambio se consultan fondos para el estu

el Estado. . dio de otros ferrocarriles que no figm>.m en 

El sefior Aldunate.-Yo abundo por com- el proyecto del Gobierno i que se juntan en 

pleto en los motivos que han inducido al se- un ítem, alterando un poco lo que debe ser la 

ñor Senador por Coquimbo a hacer su indi- lei de presupuestos, los fondos para iniciar la 

cacion, pues r,reo que no hai en Chile muchos construccion del ferrocarril de Penco a Pera

servicios que puedan compararse en provecho les i el de Paine a Talagante, que en rea.Ji

i en grandes proyecciones con este del afio- dad, debieron consultarse en dos íntem dIS-

ramiento de aguas subterráneas. tintos. 

Por eso considero mui reducida la suma El señor Correa.-"Están consultados en el 

de cien mil pesos. Pasa con estas cosas que proyecto del Gobierno. 

cuando la Buma que se consulta no corres pon- El señor Yáñez.-En el proyecto del Go

de a las necesidades, se va todo el dinero en bierno están consultados en un Bolo ítem; 

los empleados i en la organizacion del servi- pero en el informe de la Comision veo que 

cio, no quedando nada para los trabajos efec- están consultados en ít~m separados. 

~ - tivos. Con C\ien mil pesos apénas habrá para Pues bien, a mí esto me hace el efecto de 

remunerar a los encargados de la sonda i pa- desvestir a un santo para vestir a otro; se su

ra comprar los aparatos. prime el ítem relativo a la construccion del 

El señor Gatíca.- Pongamos, entónces, ferrocarril de Santiago a Valparaiso por Oa-

doscientos mil pesos. sablanca i el de Lóncoche a Villarrica, para 

El s'eñor Aldunate.-Aun es poco. poner en su lugar otros que talvez no se ha-

Por eso creo que debe presentarse un pro· Han en su estudio tan avanzad03 como éstos. 

yecto especial con este objeto o si el señor El ferrocarril de Gasablanca a Valparaiso me 

Senador por Coquimbo encuentra una nueva parece que tiene una importancia tan mani. 

partida que poder agregar a ésta, yo le daria fiesta que seria pueril negar. 

mi voto con mucho gusto; pero me parece Oasablanca debia haber estado unida a 

que lo mAjor es dejar los cien mil pe- Valparaiso por ferrocarril hace muchos años, 

sos que con~l1lta el proyecto i esperar que pues es una fuente de produccion i aprovisio

el Gobierno presente una lei especial para namiento pala Valparaiso. 1 el ferrocarril de 

organizar este servicio en la forma que s~ ne- Loncoche a Villarrica tiene una gran impor

cesita. tancia, ya que se trata de llevar todos los 

El señor Yáñez -Yo tambien abundo en productos de la rejion de Villarrica que es 

las observaciones que ha hecho el señor Se- mui fecunda i que actualmente no tiene sino 

nador por Coquimbo respecto de la necesidad un mal camino lue lo une con la línea cen

de hacer estos estudios de aguas, i aun creo tral, siendo de advertir que para la construc

que si no se busca agua para proveer al fe- cion de esta línea no Se necesitaria hacer 

rrocarrillonjitudinal norte, esta obra fracasa, ohras de arte, ni atravesar ríos ni cuestas. 

porque el ferrocarril tiene que arrastrar en Ademas, los vecinos de aquellos lugares han 

agua un peso tan considerable como el de mer- dado toda clase de facilidades para la cons

cade!'Ías. truccion de ese ferrocarril que es reclamado 

En la cordillera, segun he leido en un in· desde hace muchos años, pues, como he dicho, 

forme del señor Gandarillas, hai fuentes de no hai sino un solo camino que se pone en 

----- ------ -
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tan malas condiciones durante el invierno que El'sefior Ochagavia.-El departamento de 
se hace intransitable i, aun en verano, por la Quinchao de la provincia de Chiloé está en la 
tierra que S9 levanta. actualidad casi enteramente aislado del resto 

La construccion de este ferrocarril se ha de la República; baste decir que se pone en 
estado estudiando durante este último tiempo, comunicacion con el centro del pais por. el 
habiéndose llegado a la confeccion de un puerto de Dalcahue, que está a ocho kil6me
proyecto definitivo, ,i cuando ya se ~a?ia. he- tras de la línea del ferrocarril de Ancnd a 
cho el gasto i se habla mandado un mJemero Castro. 
con est\} objeto, se viene hoí a suprimir los Es una aspiracion mui sentida en toda la 
fondos, dejando los trabajos abandonados, provincia de Chiloé la construccion de una 
Esto no me parece aceptable. En cambio, el línea férrea desde una de las estaciones del 
ferrocarril de Perales a Penco, respecto del mencionado ferrocarril de Ancud a Castro, 
cual supongo que el señor Ministro del ramo al puerto de Dalcahue, pues de esta manera 
ha de tener mucho interf>>l. no creo que sea se descargaria este ferrocarril, que no tiene 
tan urjente que no pueda b"edrar hasta el año otra Salida d mar. 
próximo, porque Concepcion i Penco están L,,. línpa en proyecte, acercaria tambien al 
unldos actualmente por ferrocarril particular. centro del pais, al departamento de Quin-

Los ferrocarriles del Estado pagan un de- chao que ha llegado a ser un activo centro 
retho de peaje que he oido decir es muí su- comercial. 
bido, pero que podria o~t,enerse que fuera La construccion de este ramal, es de mui 
rebajado. En fin, por esta VIa se, hac~ el ser poco costo; son apenas ocho ,kil6metros, ~e 
vicio de acarreo entre ConcepClon 1 Pellco. terreno plano, en que no habna que constrUIr 
Talvez haya conveniencia en construir este obra alguna de arte. 
ferrocarril de Perales i no quiero oponerme Por estas razones i otras mui considerables 
a él, pero ¿no s~ria posible esperar hasta el que omito por no alargar el debate, hago in· 
año próximo i lle~ar ent6.n,bes adelante los dica~ion para que se consu)~e un ítem de vein
trabajos con estudIOS defimhvos, como los de te mIl pesos para los estudIOs de un ramal de 
este ferrocarril de Loncoche a Villarrica~ Llocopulli a Dalcahue. 

Así, pues, yo apoyo la indicacion que ha Los fondos se sacarían del ítem a que aca
formulado el honorable Senador por Valpa, ba de referirse el señor Senador por Valdi
raiso i apoyo ta~bien la ~el honorabl~ Se~a- via" o sea, del fe.rrocarril de Perales a Penco. 
dor por O'Higgms, relatIva a la termmaCIOll Como lo ha dICho el honorable Senador, 
del ferrocarril de Coltauco, quo es de mucho existe hoi una línea particular que pone en 
interes; apoyo, igualmente, la indicacion del comunicacion a Penco i Concepcion. Cree 
honorable Senador por Coquimbo; pero en que de esa manera está atendida la necesidad 
ningun case debe abandonarse este ferrocarril urjente de comunicar 'estos lugares con los 
de Loncoche e Villarrica propuesto por el centros mas importantes de que ellos depen
Gobierno. Es necesario terminar esta obra den i, por lo tanto, no veo la urjencia de eje. 
porque ella vendrá a servir una rejion de cutar estas obras apresuradamente. Miéntras 
gran produccion agrícola i maderera. tanto, Estos otros centros a que me he referi-

El señor Oorrea.-Parece que Su Señoría do, que están aislados, pueden ser comunica
cree que la Comision Mista ha suprimido el dos con los de mayor importancia con un gas
ítem que se refiere a este ferrocarril; pe:o. si to pequerlO. Dejo, pues sometida a la deci
Su Sefioría consulta el informe de la ComlslOn sion del Senado la indicacion que he tenido 
podrá ver que lo que se ha hecho es reducir el honor de formular, 
el ítem de trescientos treinta mil pesos a dos- El s'eñor Lyon.- Ya que se han hecho tan· 
cientos quince mil pesos, suma que:el director tas indicaciones referentes a contruccion de 
jeneral mamfestó era suficiente para terminar ferrocarriles, voi a formular a mi vez una para 
estos estudios. , elevar a ciento diez mil pesos el ítem 750 que 

El señor Yáñez.-¿De modo que en reah- consulta fondos para la construccion del fe
dad solo se rebajan quince mil pe8os~ Eso rrocarril de Lingue a Pichilemu, 
poco significa, con tal que no se abandone la rodos los materiales acumulados para esta 
prosecucion de los trabajo,s. , ob.ra se están d~struyendo, de manera que 

Celebro mucho haber o!do las observaClo- hal verdadera uqencia en proseguir los tra
nes del honorable Senador por Talca, De ma- bajos. 
nera que no he hecho sino ocupar la atencion Se {¡rey6 conveniente endosar la construc
de la Cámara para apoya!' uua indicacion que cion de este ferrocarril al Fisco, i 110 faltaron 
ya se habia formulado. intermediarios que lograran conseguir que no 
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se terminara l~ obra, sino por administracion. El señor SeITaIlo Ameta (Ministro de In
Pero nada se ha hecho hasta la fecha, aunqne, dustria i Obras públicas).-Yo no me opongo 
como he dicho, hai acumulados bastantes ma- a la aprobacion de las indicaciones que se han 
teriales, como rieles, durmientes, pernos i, en formulado, porque encuentro que todas ellas 
fin, todos los elementos necesarios para la son neéesarias. ¡Ojalá todos estos ferrocarriles 
construccion, los que, repito, se están destru- pudieran construirse! pero hasta agd no veo 
yendo. . de dónde se pueden sacar los fondos. 

Algunos dicen que no hai merca.derÍas que A pesar de esta dificultad, i estrechado por 
trasportar del puerto al interior; pero el que la cuota reducida, los señores Senadores no 
haya visitado aquella localidad habrá visto se- ven dónde mirar i van a los ítem ya consul
guramente una amplia Ansenada en la que hai tados en el proyecto del C-tóbierno i de la 00-
algunos establecimientos para la estraccion misiono 
de sal, i esta industria aumentaria enorme- Así es que en estas tres instancias de es
mente si hubiera facilidades para acarrear la te proceso de la discusio'\ de los presupues
sal a bajo precio. tos, viene esta nueva dificaltad a revolverlo 

Por fin, se ha establecido allí un balneario todQ, i se quiere rehacer la obra laboriosa de 
modelo, como no hai otro en Chile, que es el los miembros de la Comision Mista. Sin em
punto de reunion de un gran número de .ve- bargo, como digo, no me opongo a las indi
raneantes. caciones que se han formulado, siempre que 

Mas tarde se podrá hacer un muelle, i se- se indiquen los fondos; pero sí, me opongo a 
gun el plano que existe, podrán atracar a este que se trate de cercenar los fondos para el 
muelle cinco naves para sacar al esterior los ferrocarril de Penco a Perales, pues, aun cuan
productos de la gran zona comprendida entre do soi representante por Ooncepcion, no se me 
San Antonio i Talcahuano. puede hacer la inculpacion de que he p,,=oce-

El señor Charme (Presidente).-Advierto a dido con espírítu rejionalista, puesto que el 
Su Señoría que hai sobre la Mesa una indi- proyecto de presupuestos no fué .3onfecciona
cacion idéntica formulada por el señor Minis- do por mí i en él figuraba el ítem para la 
tro. construccion a.e este ferrocarril que desde ha-

El ,señolr Barros Errázuriz.-Me permito ce muchos años es un anhelo justo de la pro
hacer indicacion para que se prorrogue la hora vincia de OoncepcioD. 
hasta que termine la discusion de este presu- Como digo, este ítem estaba en el presu
puesto. puesto i yo me hice un deber en fostenerlo 

El señor Charme (Presidente).-Si no hai como lo sostengo ahora, debido a considera
inconveniente, se hará como lo indica el señor ciones de alto interes público. 
Senador por Lináres. Me basta para pensar así, en primer lugar, 

Acordado. los informes de las oficinas técnicas que han 
. El señor Secretario.-Las indicacion~s del estudiado este trazado. 

señor Ministro en esta partida, son las siguien- Dice el informe de la Direccion Jeneral al 
tes: (Leyó): . Consejo de Ferrocarriles: «El interes de la 

El \Señor Serrano Alrrieta (M in i s t r o de Empresa coincide con el interes del pú
Obras públicas).-Realmente, me encuentro blico» 
perplejo ante este maremagnum' de indicacio- «La Empresa necesita imprescindiblemen
nes, i, en presencia de este derroche de mi- te ligar el Ferrocarril de Rucapequen a Ce
llones con que se quiere irupulsar la construc, rro Verd~ con la línea de Concepcion a Tal
cion de ferrocarriles. cahuano. Las ventajas que reportaria esta 

Me llama profundamente la atencion que uníon son evidentes i se refieren tanto al in
el Honorable Senado abandone en este mo- teres nacional como al de la Empresa. 
mento el espíritu de alto fiscalismo de que ha «En efecto, hai manifiesta conveniencia en 
dado tantas pruebas, i olvide el estado de la acercar por líneas del Estado el puerto mili
Hacienda Pública, al querer construir ferro- tal' de Talcahuano a las diferentes zonas del 
carriles por todas partes. pais. 
, El señor Ochagavia.-~No se acaban de Igualmente hai conveniencia económica en 
leer algunas indicaciones del propio señor hacer que la carga dis"minuya su recorriao 
Ministro~ acercándose al punto de destino.» 

El señor Aldunate.-Las indicaciones de El Estado Mayor, por su parte, en nota pa
los honorables Senadores se han reducido a sada al Ministerio, dice lo siguiente: 
simples variaciones o cambios, que nO aumen- «Actualmente ·la Direccion J eneral de 
tan los gastos. Obras Públicas se está recibiendo de la línea 
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férrea recientemente construida de Rucape- dieran entorpecer en un futuró próximo la 
quen a Penco, i como tambien es la ét)oca en mejor solucion de este problema, tanto para 
que se estudian los presupuestos para 1916, la Empresa como para el público. 
este Estado Mayor Jeneral se permite insistir 2.° Es de urjente necesidad ?onstruir l.a 
en su comunicacion T N.o 83, de 10 de mayo línea Cerro Yerde-Penco-Perales IOlub Hipl
de 1915, por la cual solicitaba la construccion co, que ligará las dos ramas de los ;Ferro ea
del trozo de Penco a la estacion de Los Pera- triles del Estado i que van a converJer a Tal· 
les (en .la línea de Ooncepcion a Talcahuano) cahuano.» Etc., etc. 
de una lonjitud de 10 mas 16.700 ldlóme- El Ministerio de la Guerra informa: 
tros. «La defensa móvil i terrestre del puerto 

En la precitada comunicacion se hicieron militar de Talcahuano, objetivo estratéjico ~e 
valer las razones estratéjicas i económicas que primer órden, exije imperiosament~ la eXlS
aconsejan dicha construccion, por lo demas, tencia de un ferrocarril que permita acudir 
mui hacedera, dada la topografía de la co- con presteza al lugar amagado de la estensa 
marca, que vendria a suprimir, para los tras· ~ahfa de Concepcion i línea de acceso a ella. 
portes militares i comerciales, el rodeo i~útil Oonstruido ya el ramal que une la red.cen
de 24.510 kilómetros entre Talcahuano i Penco tral lonjitudinal con el puerto de Penco! que 
por Ooncepcion. saliendo de Rucapequen pasa por Dichato i 

Este Instituto veria, pues, con suma satis- Tomé, se hace necesario continuarlo hasta 
faccion que el Ministerio de Guerra insistiera un punto conveniente de la línea de Ooncep
con el de Ferrocarriles a fin de que se consul- cion a Talcahuano, que podria ser la esta
ten en el presupuesto ue 1916 los fondos ne- cion de Perales, lo que daria una lonjitud de 
cesarios para que se estudie definitivamente 16,700 kilómetros para el tr@zo que se pro-
la prolongacion del ramal de Rucapeqnen a pone. a . 
Penco hasta los Perales u otro punto conve- Es verdad que hoi existe la comunicacion 
niente de la línea de Ooncepcion a Talca- ferroviaria entre Talcahuano i Penco, yendo 
huano.» primeramente a .Ooncepcioll por la línea 'del 

La Direccion Jeneral de Obras Públicas Estado i despues por la particular de Ooncep-
dice, por su parte: cion a Penco; pero aptlrte de que esta se en· 

«A esta tercera solucion le abona, ademas, cue-1tra en mni mal estado i de que fué cons-
las siguientes razones: truida de modo que nO podria soportar los 

1." Satisface la necesidad nacional i estra- trenes pesados i rápidos que se harian correr 
téjica de ligar entre sí los puer~os de la bahía en emeriencias militares, se impondria a los 
de ~ealcahuano i acercar el puerto militar de trasportes de tropas un rodeo inútil de 24.510 
Talcahuano a todos los puntos dél pais. kilómetros» etc. 

2.0. ::::;e tiene un menor recorrido por cons- Como ve el honorable Senado, este ferro-
truir. Por consiguiente, menores gastos de carril lo recomiendan todas las Dfi~inas téc
construccion i de gastos permanentes de con- nieas del pais desde hace muchos años. Sin 
selvacion. embargo, ahora que por primera vez se con-

3.0. Se descarga la estacioÍl Ooncepcion i se sulta un ítem referente a él, el honorable Se
dispone.:re terrenos llanos donde poder ubi- nado ha acudido a ese ítem para subvenir a 
c~r a bajo costo las instalaciones de UDa esta· otros gastos que, no lo dudo, serán impor-
ClOno tantes. 

4.0. Se acerca la carga, especialmehte de las Se ha hablado de espropiacion del ferroca-
provincias de Maule i. ~uble i departament? rril particular, de compra directa; pero, cual
de Ooelemu, que servlra el nuevo ferrocarnl quiera que sea la medida que se adopte, 
a su punto de término. siempre subsistirá la necesidad de consultar 

Co~clusiones: Someto las observaciones un ramal que evite la vuelta por Ooncepcion. 
antenores a la consideracion de ese Honora- I si se tratara de adquirirlo, solo se aprove
~le Oonsejo, haciendt) presente, al mismo charia la plataforma, porque el equipo i los 
tiempo,. que esta Direccion Jeneral estima rieles i todo lo demas ya n') sirve. 
convemente: El s'eñor COlTea.-Se pagaria lo que hai. 

1.0 No formalizar t'm conven;o de tránsito El s'eñor Serrano Arrrieta (Ministro de In-
comun de eq~ipo i treneR con ~l ferr.oca~ril dustria i Obras públicas).-La esperiencia 
de Penco, debido al mal estado 1 defiCIenCias que en estas cosas tiene el pais es mui dtisas
de sus instalaciones. trosa para que podamos confiar en una tasa.., 

Debe. agraga~se la con,en~encia de evitarlcion justa. 
la creaClOn de llltereses partICulares que pu- El señor Echenique.-Ya sabemos que to~ 
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das las tasaciones de los empleados fiscales obras nuevas, i esto está sujeto a la resolucion 
son exajeradas... de las votaciones del Honorable Senado. 

El señor Serrano Ameta (Ministro de in- Pero el señor Ministro se ha irritado i ha 
dustl'ia) -Si Su Señoría se refiere a lo ocu- :formulado cargos que el Senado no merece. 
rrido en Talcahuano, debe hacen'se salvedad En efecto, el señor Ministro ~ dicho que se 
respecto del intendente de Uoncepcion i del estraña de que en esta época de tanta escasez 
secretario. pecuniaria, el Senado haya cambiado repen-

El iseñor Ech~nique.-EI seüor Ministro tinamfmte de opinion i de ser parsimonioso al 
está en contradiecion con su colega el señor autorizar la inversion de los <:audales públi
Ministro de Marina, que separó al empleado cos, se haya convertido en una especie de 
inculpado. loco que derrocha millones de pesos sin te-

El señor Serrano A,rrieta (Ministro de In- nerlos. 
dustria).-Yo no mo he re:ferido al empleado ~Cómo ha podido Su Señoría decir esto 
castigado por el señor Ministro de Marina, tan contrario a la verdad de las cosas~ 
me he re:ferido a los demas e~pleados que Yo he sido tau prudentA que he tomado 
han sido aludidos. solamente veidicinco mil pesos del ítem que 

El ¡señor Echenique.-Los tres empleados defiende el f!eñor :Ministro, para que se cons-
tienen la misma culpa. truya un :ferrocarril que ya presta sus servi-

El señor Charme (Presidente) .-R o g aria cios i que no está concluido porque :faltan los 
al señor MiniiStro i al señor Senador que evi- elemen~,os necesarios. 
taran los diálogos. Espe:o que el señor l',linistro dé alguna es-

El señor Serrano Arrieta (Ministro de In- plicacion al Honorable Senado por la :forma 
dustria).-Aun a riesgo de aparecer demasia- tan airada: en que se ha espresado. 
do insistente ante el Honorable Senado yo La Comision Mista i la sub-Oomision tie
me voi a permitir defender con breves p~la- nen su rol, pero es el Senado el que debe re
bras este ítem del :ferrocarril de Freire a Oun- solver sobre estas cosas i es su opio ion la que 
co, que consulta ciento cincuenta mil pesos debe primar i ser respetada en último tér-
para iniciar las obras de construccion. mino. 

La, conveniencia de esta obra es indudable El señor Serrano Arrieta (Ministro de In-
i de. gran intere:; para el Estado i para la dustria i Obras públicas).-Ha estado mui 
agncultura. Actualmente los terrenos que va léjos de mi ánimo la intencion de hacer un 
a travesar el :ferrocarril en proyecto valen cargo al Honorable Senado. 
diez o quince pesos la hectárea i con esta obra Me he limitado a repetir lo que muchas ve
ese precio aumentará fácilmente a ciento cin- ce;:; se ha dicho respecto de la situacion de la 
cuenta o doscientos pesos, pues son tlft'renos Hacienda Pública i si he hablado con cierta 
planos e inmejorables, que reunen todos los vehemencia, ha sido simplemente por razon 
requisitos para la esplotacion agrícola. de temperamen too 

En consecuencia, yo rogaria al Senado que Comprendo que es el Honorable Senado 
tuviera a bien aprobar este ítem tal como via - quien debe resolver en esta materia i sus de
ne de la Oomision Mista. cisiones me merecerán todo respeto i consi-

El señol' Aldunate.-Comprendo perfecta- deracion. 
mente la confusion i la contrariedad que ha- Yo he sostenido la conver.iencia de inver.· 
brá su:frido:el:Señor Ministro al ver que de- tir fondos en :ferrocarriles (1ue están por ter
bido a las di:ferentes indicaciones hechas se minarse i no en estudios para construccion 
ha ido cercenando poco a poco la partida de obra~ que no están empezadas. Me eucon
para la construccion ?e~ ferroc~rril de Pera- trará, pues, razon el honorable Senador por 
les a .Pepeo, que el Mllllstro est:ma co.mo ne- O'Higgins. 
cesana, 1 que el que habla tamblCn estIma ne- El seDor Aldunate.-Esa es una razon que 
cesaria porque algo conoce esa rejion, i por- da Su Señoría; así si que nos podemos enten
que tiene el mismo interes que el señor Mi- der. 
nistro en que se construya. El señor Yáñez.-Yo he apoyado todas' las 

Pero esto no obsta para que esta cuestion indicaciones que han tenido su oríjen en el 
se resuelva segun el criterio del Honorable Gobierno o en la Comision Mista. 
Senado, cuyos acuerdos están por sobre las El is'eñor Correa.-Quiero llamar la aten· 
consideraciones que se hagan valer ante la cion hácia un sistema que me parece suma-
Oomision Mista. mente inconveniente i peligroso. 

Solo se está discutiendo si es mas impor-' No comprendo que se acuerde introducir 
tante concluir las obras iniciadas o iniciar en la lei de presupuestos partidas insignifi-

/ 
I I 
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cantes para acometer obras que cuestan mi- haya efectuado por jestiones de algun Sena
llonesde pesos al Estado i que no están estu- dor o Diputado, como lo ha dicho Su Serioría, 
diadas por la oficina técnica respectiva, sino sino que ha sido hecho a propuesta del Go-
que son amparadas por los Senadores o Dipu- bierno. ._ 
tados en la Comision Mista. El señoT Correa..- Me parece mconvemen· 

El ferrocarril de Cunco a Perales, por ejems te la forma como el Gobierno ha presentado 
plo, cuesta cerc.l de dos millones de pesos, i este asunto, porque sin saberse a .ciencia 
el de Freire a Cunco cerca de seis millones cierta cuánto se va a gastar, no es posIble re-
de pesos. ~E& posible que nosotros entremos solver. . 
en este terreno sin mas estudio i solo toman- El señal" Charme (Presidente) .-0 Ir ezco 
do en cuenta los informes que hayan podido la palabra. 
dt'.r en la Comision los Senadores o Diputa- Cerrado el debate. 
dos? N o creo que éste sea un sistema conve· Si no se pide votacion, se da~'á por aproba
niente para la construccion de obras públicas; da la partida en la parte no obJetada. 
al contrario, estimo que ántes de acometer Aprobada. . 
una oura debe estudiarse el problema, ver los Se van a votar las indicaciones que se han 
fondos que se van a gastar en total i pedir en formulado. 
seguida una lei especial que consulte las can- El señor Gatica.-Yo creo que debe vo
tidades que se van a invertir en la construc- tarse por órden de ítem. 
cion. El señor Charme (Presidente).-Nó, señor 

El señor Serrano Arrieta (Ministro de In- Senador, se va a votal' en el órden bn que se 
dustria i Obras públicas).-Estoi en perfecto han formulado las indicaciones . 

. acuerdo con el señor ~enador por Talca res· El señor Gatica.-Resulta mas clara la vo
pecto a la manera como se inician estos ferro· tacion en el órden numérico de los ítem. 
carriles; pero ese es el sistema imperante, i lo El se~or Charme (Preside~te).-El Presi
que hai que hacer es modificarlos, siempre dente tIene facultad ~ar~ fiJ~r el órden en 
que la lei sea pareja. que deben votarse las mdICacIOnes. 

Ahora por lo que respecta a los datos que El señor Secretario.- E.a la sesion de ayer 
ha dado el señor Senador por Talca, no son el ho.norable Senador por Valpara~so, seño.r 
enteramente exactos, porque si hemos de ate- Ur~eJola,. fo:mu.16 sobre esta partIda la Sl
nernos a lo que dicen los informes de las ofi- gmente mdlCaclGn: 
cinas técnicas, que en este caso es la Direc- Establecer el ítem número 752, en la for
cíon de <?bras Públicas, la construccion del ma cOGsultada en el proyecto del Gobierno, 
ferrocarnl de Penco a Perales cuesta ménos es decir, consultando doscientos mil pesos 
de un millon de pesos. para ~studios definitivos del ferrocarril de 

El ISleñor Correa.-Permítame el señor Mi- Santiago a Valparaiso, por Casablanca. Para 
nistro que le haga las si5uientes preguntas: saldar <:'sta indicacion el honorable Senador 
~Co~ qué antecedentes ha hecho este estud~o ha propuesto, en primer término, los ciento 
la Dlreccion de Obras Públicas~ ¿Qué preCIO cuarenta i cinco mil pesos que se destinan al 
le ha puesto a los materiales? porque en el dia ferrocarril de Santiago a Los Andes por Cha
de hOl ten~mos que la tonelada de fierrocues- cabuco i los cincuenta i cinco mil pesos res. 
ta cuatrOCIentos ochenta pesos oro. tantes se deducirian de la suma consultada 
~ ale la pena, pues, que este asunto se es· para el ferrocarril de Penco a Perales en el 

tudle ántes de que el Estado eche sobre sus informe de la Comision 'Mista. 
hombros un compromiso cuantioso. No es El señor Urrejola.-Pido votacion nominal 
?a~tante. que en la Comision Mista se hagan para mi indicacion, señor Presidente. 
lllSllluaClOnes amparadas por un Senador o El señor Charme (Presidente).-En vota
Diputado para que el Fisco se lance en la cion nominal la indicacion del honorable Se
construccion de una obra de esta naturaleza. nador por Valparaiso. 

iEl señor Serrano ATrieta (Ministro de In- Votada la indicacion resultó aprobada por 
dustria i Obras públicas).-Yo dejo bien es- diex votos contra seis, habiéndose abstenido de 
tablecido que la Direccion ha hecho estudios voiar un señor Senador. 
definitivos sobre el :1articular i estos estudios 
son los tinicos que debo tomar en considera- Durante la votacion: 
cion puesto que no tengo la comp~ten~ia ne- El señor Aldunate.-y. oto que no porque 
cesana para rever lo que hace la DnecClon de esta es una obra que eXIle mucho dinero i el 
Obras Públicas. . estacado se va a perder si no se hace la 

Tampoco es efectivo que este estudio se obra .. 
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El señor Freire.-Por la misma razon que tengo porque creo, como el honorable sefior 
ha dado el honorable Senador por O'Riggins, Freire, que estamos rayando en el agua. 
voto que no. El señor Secretario.- Raí una indicacion 

El señor Lyon.- Por la misma razon, voto del honorable señor Gatica que dice así: 
qué no. «Para estudios de nuevas obras de regadío 

El seLor Ovalle.-Voto que no, porque i captacion de aguas subterráneas, debiendo 
para saldar esta indicacion se ha eliminado la dedicarse la suma de cien mil pesos a estos 
construccion de otro ferro\~arril importante, estudios en las provincias de Atacama i 00-
como el de Santiago a Los Andes, por Oha- quimbo, doscientos mil pesos.» 
cabuco. El sefior Zañartu (don Héctor)'-iDe dón-

El señor Yáñez.-Voto que sí, porque el es- de se sacarán los fondos? 'C. , 

tudio de este ferrocarril vino consultado en ' El señor Gática.-Del ítem para construc
el proyecto del Gobierno que es el que tiene cion de) ferrocarril de Paine a Talagant, 
la res/,Jonsabilidad en indicaciones de esta na- El señor Aldunate.-Oreo que seria prefe
turaleza. rible dedicar los cien mil pesos que se con-

El señor Zañartu (don Rector).-No voto. sultan con este objeto en el presupuesto a las 
El señor Secretario.-El hellorable Sena- dos provincias a que se ha referido el hono

dor por Lináres, señor Barros Errázuriz, ha rabIe Senador por Ooquimbo. 
formulado indicacion para que se consulte un El señor Gatica.-Acepto la idea siempre 
ítem de ciento cincuenta mil pesos para con- que quede bien establecido que se trata sola
tinuar la construccion del ferrocarril de San mente de las provincias de Atacama i Co
Antonio a Oartajena, i propone que los fondos quimbo. 
se tomen del ítem para el ferrocarril de Freire El señor Charme (Presidente).-Si no se 
a Cuneo. Como ese ítem consulta una suma pide votacion, se aprobai"á el ítem con la 
igual, en el hecho quedaría suprimido si se suma que tiene en el proyecto, modificándose 
aprobara la indicacion. la glosa en la forma propuesta por el honora-

Puesta en votacion la indicacion, resultó ble Senador por Ooquimbo. 
aprobada por nUéve votos contra cinco, habién- Acordado. 
dose abstenido de votar dos señores Sena- El señor Secretario.-El señor Ministro ha 
dores. pasado a la Mesa la siguiente indicacion: 

El señor Secretario.-Elhonorable Senador «lt~m ... Para la construccion de las obras 
por O' Higgins, sefior Aldunate, ha propuesto del ferrocarril de Larrain Alcalde a Pichile
que se ag~egua un ítem d~ cincuenta mil p.esos mu, ciento diez mil pesos, debiendo deducir
para contllluar los trabaJo~ del ferrocarrIl de se los fondos del ítem 687, «Para reparac~on 
Rancagua. a Ooltauco, debIendo saldarse con i conservacion de caminos públicos». 
veinticinco mil pesos que se tomarán del ítem El 't 687 lt . 1 
para el ferrocarril de Penco a Perales i con . 1 em c~nsu a una suma Jenera para 
otros veI' t' I'n') d d ., d 1 camlllOS, pero VIene un detalle en que se conn lC ea mI, que se e UClrlan el' . 
'Item 1 f '1 d S t' L A d su tan los fondos para cada prOVlllClaj dA a errocarrI e an lago a os n es ., ., 
por Chacabuco. modo que ~o se sab~Ia a q.ue pr?VlllCla se le 

La I'mp ta '0 1 e t t d van a rebajar esos CIento dIeZ mll pElSos. u Cl n, en a s gun a par e, que a- El N BE' . H b ' 
ría sin efecto pOr haberse destinado totalmen- sellor arros rrazurlz:-. a ra que 
t b · 1 . l' 1 prorratear entre todas las provlllclas. e a otro o Jeto a suma a que ascendla e u - El N G t' y t' t' d·' 
timo de los ítem a que se hace referencia. . sen.or a lca.- o. at~p arIa es a 1ll 1-

El SerlOl' Aldunate.-Reduzco a veinticinco caClon SIempre que se mdlCara otra fuente 
mil pesos el monto del ítem que he tenido el de l'ecur..s0s, _ , 
honor de proponer. El senor. Zanartu (don Heicltor.) '.- Fuera 

El señor Charme (Presidente).-Se va a de .las p~rtldas que ya están rebajadas, no 
votar si se aprueba el ítem reducido a veinti- queda n!nguna de donde ~acar fondos. 
cinco mil pesos. . El se~or. Ch~rme (Preslden~e):-En vota-

Votada la indicacion 1'esultó aprobada por CIOn la mdlCacIO.n d.el s~fior MIDls~ro. 
diez votos contra cuatro habiéndose abstenido Votada esta ~ndzcaczon, resulto aprobada 
de votar dos señor.s Sen'adores. por siete votos contra cinco i una abstencion. 

Al votar: El señor Secretario.-El señor Ministro ha 
. El seí'ior Freire.-Voto que sí, en la segu· formulado la siguiente indicacion: 

ndad de que ninguno de estos ferrocarriles «ltem ... Trasandino por Lonquima:, ~pro
se llevarán a efecto. longacion de Púa a Curacautin, lJesenta mil 

El sefiorZañartu (don Héctor).-Me aba- pElSos». 
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Votada esta indicacion, resultó rechazada Item 
por ocho votos contra cuatro. 

Pension al alumno mas 
distinguido de la Es
cuela de Artes i Oficios 
para perfeccionar sus 
estudios en Estados 
Unidos de Norte Amé-

Al votar: 
El señor Zañartu (don Héctor).-Voto 

que nó, porque estoi convencido de que todo 
este Jinero que se destina a la construccion 
de ferrocarriles, dada la situacion del Erario 
Nacional va a ser imposible invertirlo, i de , . 
esta manera no consegmremos otra cosa que 
disminuir los fondos destinados a caminos. 

El señor Secretario.-EI señor Ministro ha 
hecho tambien indicaciones para agregar a la 
glo#del ítem 730 la siguiente frase: «i la de 
dos mil seiscientos cuarenta pesos para pagar 
el valor de los terrenos espropiados para el 
camino de acceso a la estacion de Combar
balá,.. 

nca ....................... $ 
II ••• Para pensionar en Estados 

Unidos al jóven Gui· 
llermo Navarrete, me
cáníco técnico, titulado 
en la Escuela de Artes 
i Oficios, para que estu
dié los procecimientos 
relativos a la fundicion 
del fierro maleable ...... 

1,500 

1,500 

¡El señor Serrano Anieta. {Ministro de In- El señor Concha. - En esta partida se 
dustria i Obras pú?licas).-Hace seis años consulta en el Presupuesto de 1918 un ítem 
el Fisco tomó poseslOn de estos ter;renos es- para pensionados del Gobierno, que concede 
propiados i hasta la fec?a no han ~Ido ~aga- una asignacion a Exequiel Jiménez Oarrasco, 
dos debido a que se perdIÓ el espedlente 1 hu- alumno de la Escuela de Artes i Oficios, que 
bo necesidad de rehacerlo.;. . fué a Estados Unidos por sus propios recursos 

El seño:r: Charme (Presldente).-SI .no. se a continuar sus estudios. El año pasado se le 
pide votaclOn, se dará por aprobada la mdlCa- dió esa asignacion de mil quinientos pesos, 
cion. pero en el Presupuesto de este año se le ha 

Aprobada.. suprimido, dejándosele abandonado en el es-
El señ,or SecretarlO.- ~l ~on?rable señor tranjero. Yo hago indicacion para que se con-

00hagavla ha formulado mdlCaclOn para que sulte nuevamente eSb íte:::n. 
en ~l íteJ? 752, despues del r.ub~o «Loncoche El señor Ochagavía.-Mui justo. 
a VIllarnca», se agregue el sIgmente: «Moco- El - Ald t V' h . d' -. 2'1 L d senor una e.- 01 a acer m lca 
pulh a Dalcahue, ° mI pesost • os fon os . f d' 1 't 738 739 l' 

Id t · d' . . d 1 ClOn para re un Ir en uno os 1 em , 
para sa ar es a m lCaclOn se tomanan e 740 d 1 t'd 21 d"l 
ítem 7 48, en la parte correspondiente al fe- e a par 1 ah' pOáque c~n Iez mI 
rrocarril de Penco a Perales. Pbesoffs no se :ra a acer n~ ~ en edrrenos cal': 

El - Ch (P'd t) S· on eros, III en reCOnOClm18nto e aguas 1 senor arme re SI en e .- 1 no se . '1 
pide votacion,daria por aprobada la indicacion. con vemte. n:I P

t 
esos. tampocl\o ~~~ tharátnatda 

A b d en reCOnOClmIen os mIneros. '.LIen ras an o, 
pro a a. 1 b d t <t h á 1 

L t 'd 21 S " d]\1r' . T 1 eng o an o es os 1 em en uno, se a\' a go a par z a ,e ervzczo e "L~nas t "ea 0- út'l l' d t ., d'" b d 1 t 1 en cua qmera e es os ramos. Jza», se lO por apro a a en a arma propues- ." _ .. 
ta pOr la Comision M~·sta. . El senor Charme (PresIdente),-,Sl no se 

El señor Charme (Presidente).- En discu- hace observacion spo dará por aprobada la in-
sion la partida 22. d~cacion del honorable Senador por O'Hig-

El señor Secretario: gms. 

ORO 

PARTIDA 22 

Aprobada. 
,El señor Serrano Alrrieta (l.i:inistro de In

dustria i Obras públicas).-Acabo de recibir 
un telegrama que pediria quedara incorpora
do en el acta de la presente sesion. 

SUELDOS 1 GASTOS DIVERSOS Et spiiül' Charme (Presidente).-Si no se 
,.. hace observacion, se insertará en el acta el 

(PaJIlla 106) telegrama a que se ha referido el señor Mi-

Se ha agregadó al final de esta partida los nisAtro. d d 
siguientes: COI' a o. . . 

Oomo no ha SIdo observada la mdicacion 
Item ... Para pagar el saldo del con- del honorable Senador por Concepcion se-

trato de alcantarillado ñor Ooncha: la daré por aprobada. ' 
de Antofagasta .......... $ 200,000 Aprobada. 



• 
SESION EN 30 DE ENERO' 1455 

Se van a ponAr en votacion las demas in- El señot' Secretario.-Indicacion del señor 
dicaciones pendientes. Senador por Coquimbo para rebajar de eua-

El señor Sec,fetario.-En la sesion de ayer, renta a ~reinta mil pesos .el ítem 668, a fin 
el hon?rable ~enador por Santiago) señor ?e ~ub~lr ron la dIferenCia el mo~to de la 
E?hemque, deJó formulada la siguiente in- mdICaclOn que ha formulado ant( núrmen~e, 
dlCacion: «Para estableeer una escuela-taller en la ClU-

Para que se restablezcan en la partida 16, dad de ~valle». . . 
los ítem 635 i siguientes. . El senor. Cbarme (PresIdente) .-Sl n.o s.e 

_ Plde votaclOn se dará por aprobada la mdl-
El senar Echenique.- Tomando en cuenta cacion. 

que habrá tres millones de pesos para cami- Aprobada. 
nos, pr?pongo que los fondos se deduzcan Terminada la discusion del presupuesto de 
de ese Item. Industria i Obras Públicas . 

. Votada la indicacion, 1'esultó aprobada por Se levanta la sesion. 
dtex votos contra dos. Se levantó la sesion. 
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